

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Sábado 22 de Enero de 1916.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

SIGUE LA CONFUSION ACERCA DE MONTENEGRO

Las flotas aliadas bombardean dos puertos búlgaros

CONTINUA EN BUKOVINA LA GRAN BATALLA

POLIESIA

En los comunicados oficiales rusos no se dice nada de las operaciones que son realizadas actualmente en la orilla meridional del Prípet, entre los ríos Styry y Stokhod. Sin embargo, la Prensa de Londres publica interesantes despatches que deben ser leídos atentamente.

La Agencia Wolff comunicó días pasados, que había sido rechazada una ofensiva moscovita en la región de Kuchostka-Volia. Es la sola referencia que encontramos acerca de la lucha en la Alta Volinia.

Kuchostka-Volia es un burgo que alza su humilde caserío a orillas del Váseulcha, un pequeño afluyente del Sur del Prípet, nacido en la zona pantanosa limitada por el Stokhod y el Styry.

Trátase de una comarca donde las maniobras estratégicas son muy difíciles. Los bosques y las ciénagas la cubren casi por completo. Sólo dos calzadas, que se alejan hacia Occidente, la atraviesan. Una de ellas pasa por Pogost, sobre el Styry. La otra, más meridional, por Kuchostka-Volia. En septiembre hubo en ellas violentas acciones de guerra. El frente cambiaba de continuo. La avanzaban los austroalemanes, ya retrocedían. Por último, la guerra se inmobilizó también en dicho sector. Mas he aquí que de improviso, Iwanoff ataca a varios centenares de kilómetros de su extrema izquierda. Si penetra el Stokhod podría luego precipitarse sobre Khowel, situado más abajo, después de dicho río, avanzando por terreno relativamente firme, muy ondulado, propicio para las marchas rápidas. Mas es de suponer que Gerock, que marcha al Norte de Chartorysk, podrá reforzarse con urgencia, y que cerrará el paso a los moscovitas contratacándoles en las dos calzadas a que aludimos.

El frente, en la Poliesia, no es rectilíneo, abunda en soluciones de continuidad. Cuando la primavera termine, los ejércitos deberán fortificarlo con arreglo a los métodos occidentales, pues de lo contrario sus actuales frentes permitirían penetraciones en cuña y ataques peligrosos de las posiciones básicas.

En Bukovina ha continuado la batalla. Los hechos han confirmado nuestros modestos vaticinios. Iwanoff, en toda el ala izquierda rusa, puesta a sus órdenes, multiplica los asaltos parciales con el solo objeto de obligar a sus adversarios a que aumenten los efectivos de Wolhynia, Galitzia y Bukovina, y no puedan efectuar grandes concentraciones en Macedonia.

Con esas agresiones perturbadoras ha dado tiempo a los aliados de Salónica para que reúnan elementos nuevos y se atrincheren sin cesar. Además, ha impresionado a los rumanos. Indudablemente acordóse, en las conferencias de París, que los rusos hicieran enérgicas demostraciones lo más cerca posible de la cordillera balcánica. Iwanoff ha cumplido el encargo, empujando una gigantesca línea de combate que ha costado la vida a docenas de miles de hombres...

En Occidente

Comunicados franceses.

PARIS, 21. Parte oficial de las quince: «Nada que señalar durante la noche, salvo que en Artois hemos hecho estallar una mina bajo una trinchera alemana, cerca de la cota 119 (Sur de Thelus).»

PARIS, 21. Parte oficial de las veintitrés: «En Bélgica el tiro de nuestra artillería contra las trincheras alemanas de la región de las Dunas ha originado varios incendios. Entre Soissons y Reims una batería enemiga en acción fué cogida bajo nuestro fuego reducido al silencio, en la región de Vreux (Norte de Soissons).»

En los Vosgos, durante el bombardeo ejecutado en las cercanías de Rehelsen, estropearon las trincheras y destruyeron un observatorio enemigo.

En el resto del frente la jornada ha sido marcada por una actividad de ambas artillerías bastante grande.»

La cosecha de trigo en Francia

Datos oficiales.

PARIS, 21. La superficie cultivada de trigo en Francia es oficialmente calculada en 5.034.510 hectáreas de terreno, contra 5.171 en los años anteriores.

Exportación prohibida

Para Holanda.

MELBURNE, 21. (Oficial.) «Todas las exportaciones destinadas a Holanda quedan prohibidas.»

Dice Asquith

Los aprovisionamientos.

LONDRES, 21. En la Cámara de los Comunes, el Presidente del Consejo ha declarado que el Gobierno, después del examen de

las más serias consideraciones, está convencido de que procede unir obreros semiprofesionales, y hasta peones y mujeres, a los obreros especialistas, como único medio de asegurar un aprovisionamiento suficiente de municiones.

Montenegro

No ha capitulado.

ROMA, 21. El Consulado de Montenegro declara que, en contra de las informaciones publicadas por la Prensa, no hubo jamás capitulación ni negociaciones de paz con Austria-Hungría anteriores a la capitulación.

Hacia Lyon.

ROMA, 21. La Reina Milena de Montenegro y las Princesas Xenia y Vera, que llegaron ayer tarde de Brindisi, han marchado con dirección a Lyon, donde irán igualmente los diplomáticos acreditados cerca de la Corte de Montenegro.

El Rey de Italia, la Reina y los Príncipes Reales, que fueron ayer tarde a recibir a la Familia Real de Montenegro a su llegada a Roma, han ido nuevamente esta mañana a despedirlos antes de su marcha a Lyon.

La Reina Elena acompañó a la Reina Milena y las Princesas Xenia y Vera gran parte del viaje, regresando después a Roma en automóvil.

La ruptura de negociaciones.

GINEBRA, 21. Sólo se tienen informes vagos sobre las condiciones en que se ha producido la ruptura de negociaciones entre Montenegro y Austria-Hungría.

Parece cierto que la ruptura ha tenido por causa las condiciones de rendición del ejército montenegrino, que ha estimado humillantes el Rey Nicolás.

De esto se deduce que el ejército no ha capitulado, y que no se ha llevado a efecto el desarme de las valientes tropas montenegrinas.

El Rey Nicolás, después de su llegada a Scutari y a San Juan de Medua, donde embarcó la Reina y la Familia Real para Brindisi, ha regresado a Podgoritzá. Ha reunido su ejército y ha organizado la resistencia, y se ha preparado contra la persecución del ejército de von Kowess.

Los despatches de Viena recibidos aquí esta mañana nada dicen a propósito de la ruptura de las negociaciones de la capitulación.

La situación ha modificado bruscamente las operaciones del ejército de von Kowess, que estaban en suspenso y que continúan.

Una división austrohúngara avanza en la dirección general Cetina-Podgoritzá. Otra baja por la costa adriática al Sur de Spizza, marchando hacia Antivari. Otros destacamentos de menos importancia han aparecido en Albania y en Gomsice, a unos quince kilómetros al Sudeste de Scutari.»

En el Camerón

Hacia la frontera del Muni.

LONDRES, 21. Comunicado oficial: «Después de la ocupación de Jaunde, en el Camerón, el día 1.º de enero, fueron enviadas columnas anglofrancesas para apresurar la retirada de los alemanes hacia el interior e intentar cortarla en dirección al territorio español del Muni.»

Una de esas columnas libertó a 27 prisioneros anglofranceses.

Informes del día 18 dicen que los alemanes evacuaron Ebolowa Axonlinga.

El gobernador alemán de Ebermaller y el comandante Zimmermann se han refugiado en el Muni, donde se espera que haya combates cerca de la frontera española, hacia donde dos columnas tratan de cortar la retirada a los alemanes.»

Los rusos

En Vilna.—El deshielo.

PARIS, 21. El corresponsal de *Le Temps* en Petrogrado envía el siguiente despacho: «Las autoridades militares alemanas de Vilna han publicado una orden diciendo que los industriales, comerciantes y banqueros rusos que rehusen efectuar transacciones con súbditos alemanes, serán enviados a los campos de concentración.»

El deshielo, que continúa en la región de Czernowitz y en general en toda la Bukovina y la Galitzia meridional, hace las operaciones muy difíciles y detiene su desarrollo. Los caminos están impracticables para la artillería y los convoyes.

A pesar de esto, los austroalemanes parece que intentan reducir el desarrollo de la ofensiva rusa aquí y en la región del Styry y de Tchartorysk, donde se ocupan febrilmente en reorganizar su retaguardia.

Evacuan los lugares donde se han establecido detrás de sus líneas para ir a establecerse en el interior del país.»

La actitud del pueblo.

PETROGRADO, 21. El periódico *Rotshoi Slovo* escribe: «Yo no puedo hablar en nombre del Gobierno—ha dicho el ministro,—pero yo os expondré con el mayor gusto mis ideas personales.»

Me pedís mi opinión respecto a la convocatoria de la Duma, y os contestaré en el acto.

No dudo de las disposiciones patrióticas de los diputados; estoy seguro de que en nuestra Cámara nadie hablaría de paz, y que nosotros, miembros del Gobierno, no tendríamos que luchar como Bethmann Hollweg.

La mejor contestación a los debates del Reichstag sería evidentemente la reunión de la Duma.

Entonces el mundo podría convencerse lo lejos que se halla Rusia de toda paz, antes de la victoria completa.

Pero confesaréis que no es necesario convocar la Duma únicamente para esas manifestaciones patrióticas. El pueblo y el Ejército se hallan de tal modo animados por el deseo de vencer, que no urge subrayar esa actitud.

No es menos importante, sin duda más, que la Duma se ocupe de un trabajo serio y efectivo.»

En los Balkanes

Bombardeo.

SALONICA, 21. Cinco buques aliados han bombardeado anteayer Dedeagatch y Portolagos, causando daños considerables.

Nuevos detalles.

ATENAS, 21. Según los periódicos, la escuadra aliada ha bombardeado anteayer Portolagos.

Un destacamento, que operó un reconocimiento, advirtió que no existían tropas búlgaras.

El destacamento reembarcó y los buques se retiraron.

Simultáneamente un hidroavión aliado había reconocido la ciudad y sus alrededores.

Entrevista importante.

ATENAS, 21. Los ministros franceses e ingleses celebraron ayer una larga entrevista con el Presidente del Consejo griego.

Los periódicos de la tarde atribuyen gran importancia a esa entrevista.

Evacuación de Scutari de Albania.

LONDRES, 21. Telegrafían de Roma a *The Daily Telegraph* que todo el ejército serbio ha evacuado Scutari de Albania.

Precauciones diplomáticas.

ATENAS, 21. Se confirma que las Legaciones austriaca, alemana, búlgara y turca en Atenas desalojan sus archivos, mandándolos por automóvil a Macedonia.

En Mytilene.

ATENAS, 21. Han desembarcado contingentes de tropas aliadas en Mytilene. Se esperan acontecimientos políticos.

La situación en Grecia.

GINEBRA, 21. La «Gaceta de Francofort» dice que la situación de Grecia es muy grave.

El movimiento venizelista aumenta de fuerza y dispone de grandes medios.

Va dirigido contra el Rey y la Reina, y el Gobierno no parece bastante fuerte para intervenir.

Habla Skuludis.

LONDRES, 21. Durante una conversación que ha tenido con un corresponsal el señor Skuludis, ha expuesto su extrañeza a propósito de las dudas que parecen tener las Potencias de la Entente sobre la política actual del Gabinete griego, dudas que se traslucen en las restricciones puestas a las importaciones de víveres y carbón a Grecia.

Dijo que la política actual de Grecia era perfectamente sincera, y consistía en conservar la neutralidad con los dos grupos de beligerantes.

Han sido principalmente las derivadas de la falta de comunicaciones por vía férrea entre su base de operaciones y Macedonia.

La interrupción del ferrocarril entre Hungría y Serbia ha jugado, en efecto, papel importantísimo. ¿Por qué ha durado tanto tiempo?

Porque, aun habiendo atacado los alemanes a Belgrado el 7 de octubre, no estaban todavía a mediados de diciembre en condiciones de utilizar la vía férrea Viena-Constantinopla, que pasa el Save al lado de Belgrado. Y ello porque el puente inmediato a esta ciudad había sido prodigiosamente destruido.

La «Nueva Prensa Libre», de Viena, da respecto a este asunto los detalles siguientes:

«Los serbios habían volado por primera vez en agosto de 1914 el puente de la vía férrea próximo a Belgrado. Pero al destruirlo por segunda vez realizaron un trabajo perfecto, que hace suponer la presencia entre ellos de ingenieros franceses.»

El puente se componía de un tablero de 470 metros de largo, que atravesaba cinco espacios, formados por las pilastras. Cada uno de ellos había sido volado aisladamente, con precisión extraordinaria. El segmento más largo caía hundido en el lecho del Save. El más corto se elevaba hacia lo alto. Un solo de esos espacios no había sufrido ese efecto. Era el segundo, a partir de la orilla serbia. Ahí, la explosión había levantado totalmente el tablero del puente, arrancándole de sus dos pilastras y precipitándole en el río.»

El resultado de ese notable trabajo destructivo fué que, aunque los pontoneros austriacos recibieron orden de reconstruir el puente el 10 de octubre, no pudieron comenzar su trabajo hasta el 31 de diciembre, y eso a costa de grandes esfuerzos.

Durante ese tiempo les ha sido imposible a los alemanes establecer la circulación de trenes entre su red ferroviaria y el teatro balcánico de operaciones. Los transportes tenían que hacerse mediante transbordos en el Danubio, resintiéndose gravemente la rapidez.

Los cereales rumanos.

PARIS, 21. El corresponsal de *Le Temps* en Bucarest telegrafía lo siguiente: «El Gobierno inglés acaba de comprar a los agricultores rumanos, por mediación de la Comisión central para la venta y exportación de cereales, 80.000 vagones de trigo. El precio de cada vagón es de 8.200 *leis*, y se pagará en el momento en que la mercancía sea entregada.»

Los bonos de exportación de 500 francos oro por vagón, serán a cargo del comprador. En esta compra se ha comprendido la mayor cantidad de trigo rumano disponible para la exportación.

En una cantidad total de unos 150.000 vagones disponibles para la exportación, ciento siete mil han sido vendidos; de éstos, 80.000 al Sindicato inglés y 27.000 al Sindicato austroalemán.

Todos los cereales comprados serán depositados en almacenes, y se esperará la apertura de los Dardanelos para ser exportados, pues los aliados no tienen la misma necesidad urgente de trigo que los austroalemanes.

Las negociaciones para la compra de nuevas cantidades de cereales están en curso entre los ingleses y los agricultores rumanos. Suecia admite, al fin, el tránsito de mercancías para Rumania, excepto las municiones, que llegarán por Arkhangel.»

Lo que dice el general Joffre

Visita de los ferroviarios.

PARIS, 21. La Unión de Ferroviarios envió a visitar al generalísimo a su presidente, M. Olivier, vicepresidente, M. Lefebvre, y al tesorero general, M. Duvallet.

Los comisionados fueron a dar las gracias al general Joffre por las palabras entusiásticas que había dedicado a los ferroviarios, y de las que había sido intérprete el propio jefe del Estado.

Uno de ellos ha relatado la visita en la siguiente forma: «Llegamos mis dos compañeros y yo al Cuartel general. Era el 23 de septiembre, por la tarde, víspera de la grande y victoriosa ofensiva de Champagne.»

Se nos introdujo en una habitación modestamente amueblada de la casa donde el generalísimo ha establecido su morada. Desde el sitio en que nos hallábamos pudimos percibir al general, en uniforme corriente y sin ninguna condecoración, ante la mesa de su gabinete de trabajo, cubierta por un amplio mapa. Conversaba con varios oficiales.

Minutos más tarde, nos encontrábamos en presencia del valeroso caudillo, al que Francia ha confiado sus destinos, y no olvidaré jamás las sencillas palabras que pronunció con acento firmísimo, al terminar la entrevista:

«Que resistan los paisanos. Eso es lo esencial. Si los franceses son prudentes, la victoria será nuestra. No digo que sea próxima, pero sí que es segura.»

«Mi general—le respondimos,—la moral

es excelente. Los «pechudos» que enviasteis acertadamente a sus hogares con licencia, han producido excelente impresión. Además, el general en jefe posee la confianza de todos los franceses. Ya no dicen el general Joffre. Dicen nuestro Joffre, nuestro abuelo.

El general sonríe, más emocionado de lo que parece. Luego añade gravemente: «Yo no tengo mas que una misión: la felicidad de nuestro país. Conseguida, yo volveré a la oscuridad.»

«Vuestra gran modestia, general—le respondimos,—os invitará acaso a desaparecer; pero la imparcialidad de la Historia hará inmortal vuestra figura.»

«Yo cumplo con mi deber—replicó sencillamente el generalísimo,—que cada uno cumpla el suyo, dentro de sus atribuciones. Sólo así triunfaremos.»

Y tendiéndonos su robusta mano, dijo: «Adiós, amigos míos, hasta la vista, es decir, hasta la victoria.»

Tales palabras pronunciadas por tal hombre—concluye el presidente de la Unión Nacional de Ferroviarios,—tienen que impresionar gratamente el corazón de los franceses.»

Los italianos

Comunicado oficial.

ROMA, 21. (Oficial.) En la zona montañosa del teatro de operaciones hubo ayer cañoneo.

En la zona de Tofana (Alto Boite), uno de nuestros destacamentos obligó a unos grupos enemigos a retirarse después de haberles causado grandes pérdidas.

En el Isonza medio e inferior, la niebla dificultó la acción de la artillería.

Por el contrario, hubo intenso cambio de bombas, sobre todo para dificultar los trabajos de refuerzo en las líneas enemigas.

Escándalo en Suiza

Dos coronetes arrestados.

PARIS, 21. «Le Journal» publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Berna: «El Consejo federal y el jefe del Ejército se enteraron del complemento de información al cual se procedió a causa de los hechos imputados a los coronetes Egli y Wattenwyl.»

Ese complemento de información permite dar por seguro para siempre que los hechos imputados a los coronetes mencionados no revisten el carácter de crimen de alta traición.

Trátase de una infracción que puede calificarse de violación de los deberes impuestos por la neutralidad del país y por las obligaciones del servicio militar.

El Consejo federal y el jefe del Ejército están de acuerdo en admitir que únicamente debe seguirse un procedimiento judicial completo, a fin de hacer luz respecto a la conducta de los indicados coronetes.

Por tanto, se decidió que un juez militar actuara inmediatamente.

Toda Suiza se apasiona por el estado de cosas puesto al descubierto por el escandalosa actitud de los coronetes Egli, jefe del Estado Mayor del Ejército helvético, y de Wattenwyl, jefe del Negociado de informaciones en Berna.

Los consejeros ginebrinos coronel Secretan y Willemín, que denunciaron los actos delictivos de aquellos coronetes, no sospecharon a fines del mes anterior las proporciones que tomaría el asunto.

Ahora, mediante una gestión de los consejeros de la Suiza latina cerca del Consejo federal, el Consejo de Estado de Ginebra, tomando una iniciativa, que será indudablemente secundada, interviene y pide al Poder central una sanción enérgica.

El general Willemín, después de pedir a los dos coronetes inculcados que abandonaran las oficinas del Estado Mayor, una hora después de haberse informado de los hechos, los ha arrestado el 14 con centinela a la puerta.

Este lamentable incidente, cuya importancia no conviene exagerar, podrá adquirir caracteres de gravedad si los partidos políticos, explotan los hechos que nadie ignora en los círculos informados.

Baste saber, por ejemplo, a los que se extrañan de la increíble germanofilia de una parte importante del Estado Mayor suizo, que el coronel Sprecher von Benneegg, jefe muy notable, tiene un pariente general en el ejército austriaco, y que el comandante X, que se halla en el servicio de la censura en Ginebra, tiene un hijo oficial de la Guardia prusiana. Son ejemplos.

Muchos se han extrañado de ver los trabajos hechos por el Estado Mayor federal en los límites de los cantones de la Suiza latina: trincheras, campamentos, etc. Y hasta se ha dicho que con método se había previsto la construcción de plataformas de cemento armado, disimuladas a la vista del público, junto a una de las más grandes ciudades de la Suiza latina.»

Lo que dice el Rey Constantino

Lo que contesta el Cuádruple Acuerdo.

LONDRES, 21. Los periódicos ingleses publican los siguientes documentos: «El representante de la *Associated Press*,

obtuvo una larga entrevista con el Rey Constantino de Grecia, el cual condenó vivamente la acción reciente de los aliados, reprochándoles su falta de tacto, inaudita hacia Grecia, especialmente por la ocupación de Corfú, Mytilene, Lemnos, Imbros, Castelloriza, Salónica y la destrucción del puente de Demir-hissar.

El Rey alega que era más fácil transportar las tropas serbias a Italia antes que a Corfú, agregando que si la razón de preferir Corfú era que los italianos temían la propagación del cólera, porque los griegos tenían que correr ese peligro y no los italianos.

El Monarca expuso luego que, a pesar de los ofrecimientos de los ingleses de primas elevadas, había sido imposible comprobar que algún submarino alemán hubiese sido aprovisionado en Grecia.

Concluyó diciendo que los aliados, por sus exigencias, perdieron las simpatías de los griegos.

Interrogado sobre si creía que Alemania puede salir victoriosa, el Soberano contestó que creía que los alemanes pueden defenderse largo tiempo en donde están, y que si el agotamiento económico no obliga a Alemania a implorar, será muy difícil, si no imposible, vencerla militarmente.

A esas declaraciones del Rey, una alta personalidad francesa dijo lo siguiente al representante de la Associated Press, contestando punto por punto a las observaciones del Rey, demostrando ser inexactas las acusaciones de éste:

«El Rey acusa a los aliados de hipocresía, después de hablar de la violación de Bélgica y del Luxemburgo por Alemania, y luego de lo que éstos hicieron en Grecia.

Los aliados huyeron antes; en cambio, Alemania violó sin excusa alguna ni provocación la neutralidad belga luxemburguesa en plena paz para atacar a Francia, en tanto que la acción de los aliados en Grecia es la consecuencia de una larga guerra, marcada por el aplastamiento de pequeños pueblos por Alemania.

El Rey declara que los aliados ocuparon sin ninguna autorización territorios griegos, no tratándose en modo alguno de una verdadera ocupación.

Las Potencias se sirvieron provisionalmente de las islas con el consentimiento tácito de Grecia, que protestó por pura fórmula, negociando con los aliados, estipulando las modalidades referentes al carácter puramente provisional de la utilización, indemnizando todos los daños y haciendo otras promesas no indiferentes a la política exterior de Grecia.

En todas partes la población, avituallada por los aliados, les acogió muy cordialmente.

En cuanto a Salónica, los aliados fueron allí por pedirlo el propio Gobierno griego, que quería movilizar, sólo con esa condición, para socorrer a Serbia, aliada de Grecia; contestar a la movilización de los búlgaros, enemigos irreductibles de Grecia, y reemplazar con griegos 150.000 hombres que se preveían en el Tratado greco-serbio, y que Serbia no podía dar.

La llegada de los francoingleses a Salónica motivó una protesta de pura fórmula por parte de las autoridades militares griegas, que recibieron la orden de dar todas las facilidades. La comparación de los aliados en Salónica con la de Alemania en Bélgica es absolutamente diferente: el pueblo griego acogió bien a los aliados; pero los alemanes arrollaron a los belgas para herir a un pueblo pacífico.

La neutralidad de Grecia tuvo el carácter benévolo para con los aliados, como declararon Venizelos y sus sucesores; pero Grecia dejó a los austroalemanes violar su neutralidad tomándolo como base de sus submarinos la costa de las islas de donde partieron los que hundieron el Ancona y el Persia.

¿Cómo invocar la neutralidad de Corfú, donde se encontraba un Estado Mayor alemán la víspera del desembarco francés?

El cólera no existía entre los serbios, y si sólo algunos casos de cólera, debidos a las privaciones.

Se tomaron todas las medidas sanitarias, y la población de Corfú acogió con mucha simpatía a los franceses, y los avitualló abundantemente, y respecto a Demirhissar, el importe será entregado, por ser la destrucción indispensable para detener a entorpecer

considerablemente el transporte de la artillería pesada enemiga.

A pesar de los epítetos violentos del Rey, referentes a la política de los aliados, el Gobierno griego estaba tan poco convencido del fracaso de Gallipoli, que intentó por todos los medios tomar parte en aquella empresa, y sus exigencias exageradas fueron sólo la causa de descartar su concurso.

Es suficiente examinar la cifra de las abstenciones de las últimas elecciones para ver dónde están las simpatías del pueblo griego, y recordar que Venizelos, amigo de la Entente, fué aclamado por millares de personas.

El Rey declara que no puede desmovilizar, sin decir que los aliados continúan adelantando dinero a Grecia para la movilización.

El Rey teme perder Salónica. Entonces, ¿por qué invita a los aliados a partir y no ocupa el sitio de ellos?

En cuanto al término de la guerra, es agradable que un Soberano, tan impresionado por Alemania, declare que ésta puede no ser victoriosa, mostrando cuánta razón tienen los imparciales al afirmar que será aplastada.

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 21. En la región de Dvinsk, nuestra artillería ha bombardeado con éxito una columna enemiga que se acercaba a Schlossberg, procedente del este.

En Galitzia, a orillas del Strypa, medio rechazamos algunas débiles tentativas de unidades enemigas que trataban de acercarse a nuestros atrincheramientos.

Al Nordeste de Czernovice, en la región de Rarancle, nos apoderamos de unas posiciones enemigas.

El enemigo realizó cinco contraataques encarnizados para recuperar las posiciones perdidas, siendo en todos ellos rechazado, sufriendo grandes pérdidas.

En el mar Negro, el día 17 nuestros torpederos realizaron un raid por el litoral del Este de Anatolia, destruyendo 163 veleros enemigos, de los cuales 73 cargados de víveres, capturando además a 31 de las tripulaciones; el resto de éstas huyó al acercarse nuestros torpederos.

En el frente del Cáucaso, nuestras tropas continúan la persecución del ejército turco, desorganizado.

A pesar de los grandes contingentes turcos y de las condiciones locales de nuestras tropas, excesivamente difíciles, han obtenido del primer impulso un éxito considerable.

El enemigo, batido en sus posiciones, se retira, sufriendo grandes pérdidas, tanto en hombres como en material de guerra de todas clases.

Según informes últimamente recibidos, ocupamos la plaza turca de Kepribioi, situada en dirección a Erzerum, y nos apoderamos de varios cañones, municiones de artillería y prisioneros.

El Zar felicitó a las tropas del Cáucaso.

PETROGRADO, 21. (Oficial.) El Emperador ha recibido el informe del Cuartel general ruso referente al golpe dado a los turcos, y ha ordenado que exprese en su nombre su augusta y sincera gratitud a las valientes tropas que operan en el Cáucaso por el abnegado servicio que han prestado a la patria con las hazañas que acaban de realizar.

El Emperador expresa su certeza de que estas tropas sabrán llevar a término su misión con la misma tenacidad y heroico esfuerzo con que hasta ahora la han cumplido.

Nuevo ministro belga

El barón de Beyens.

EL HAVRE, 21. (Oficial.) Ha sido nombrado ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica el barón de Beyens, en sustitución del Sr. Davignon, que ha dimitido dicho cargo.

Italia en la guerra

Discurso del ministro de las Colonias.

ROMA, 21. En el discurso que pronunció ayer en Florencia el ministro de las Colonias puso de manifiesto que la política del Gobierno no calla ni oculta nada de los compromisos que éste ha contraído y de sus intenciones.

«Tenemos—dijo—fe inquebrantable en la victoria, prenda de la cual son el heroísmo de nuestro ejército y la acción, menos conocida pero magnífica, de nuestra marina.

La firmeza de nuestra convicción está corroborada por la maravillosa cooperación del pueblo y la unidad moral del país.

Vendrá el día de la paz cuando la fuerza haya obligado a la fuerza a plegarse ante el derecho, cuando la justicia restaure lo que la violencia destruyó y cuando la ciencia no preste su concurso a la crueldad.»

En el frente británico

Parte oficial.

LONDRES, 21. Durante el día de ayer hubo unos combates aéreos, obligamos a dos aeroplanos alemanes a descender en sus líneas y nosotros perdimos un aparato.

La jornada de ayer ha sido tranquila en toda la extensión del frente.

La huelga de La Rochelle

Proposición del Municipio.

BURDEOS, 21. De La Rochelle comunican que la huelga de tableros sigue siendo estacionaria.

El Municipio ha propuesto al Consejo departamental la creación de carnicerías municipales, votándose para ello un crédito de 200.000 francos.

La Cámara de los Comunes

Proposición referente al bloqueo.

LONDRES, 21. La Cámara de los Comunes discutirá mañana una proposición, en la que, después de ponerse de manifiesto la cifra de importaciones a países neutrales contiguos a los territorios enemigos, se excita al Gobierno a estrechar el bloqueo todo lo posible, sin perjudicar, sin embargo, a las necesidades de los neutrales.

La vida en Grecia

Representación al Rey.

ATENAS, 21. Los representantes de las entidades obreras griegas han presentado una solicitud al Monarca, exponiéndole la difícil situación de los elementos trabajadores por causa de los exorbitantes precios que alcanzan las subsistencias, acaparadas despiadadamente por los comerciantes, que mandan los géneros a Salónica, y pidiendo se adopten medidas para asegurar ante el abastecimiento a las poblaciones griegas.

Discurso de Salandra

En Florencia.

FLORENCIA, 21. Se ha celebrado una recepción, en la que han sido recibidos por el jefe del Gobierno los representantes de la región toscana, ante los cuales pronunció un discurso el Sr. Salandra, poniendo de manifiesto las entusiásticas manifestaciones del pueblo florentino, considerándolas como testimonio del sentimiento de Italia, no sólo para su integración territorial, sino también en cuanto a las altas razones de civilización, cultura y riqueza.

«Esto confirma—añadió—nuestra convicción de que lo que hicimos como hombres de Gobierno estuvo bien hecho. Esa convicción nos sostendrá en adelante.»

Puso de manifiesto su satisfacción al ver la solidaridad que en toda la nación existe, y realzando su valor, proclamó la necesidad de que las clases superiores hagan propaganda patriótica en todas las esferas de las poblaciones, ya sea para fines económicos inmediatos, como para todo aquello que deba ser realizado en el porvenir.

Tropas búlgaras

A Austria.

BUCAREST, 21. Según un periódico, tropas búlgaras, en número de 80.000 hombres, han pasado por Orsova al territorio austriaco.

Se ignora su destino, pero se cree que no serán enviadas al frente ruso por motivos que se explican.

En determinados círculos se dice que, en vista de la actitud de Grecia, opuesta a que los búlgaros operen en su territorio, serán enviadas dichas fuerzas al frente occidental, en sustitución de fuerzas alemanas, que serán destinadas a pelear en el frente griego.

Regreso de un ministro

El consejero de Wilson.

PARIS, 21. El Presidente del Consejo de ministros, que estaba en Londres, ha regresado

a París en el mismo tren que el consejero secreto de Mr. Wilson.

Este aguardará en París las instrucciones de Mr. Wilson y luego saldrá para Berlín.

Un incendio

En Cete.

CETTE, 21. Esta tarde se ha declarado un incendio en un muelle donde había depositados muchos sacos de azufre.

A pesar de la prontitud con que se acudió a sofocar el fuego, no pudo evitarse que se propagara con rapidez y que 13.000 sacos de azufre fueran pasto de las llamas.

Se ignoran las causas del siniestro. No ha habido accidentes personales.

Las defensas de Salónica

Impresiones optimistas.

ATENAS, 21. El periódico «Patria» dice saber que las fortificaciones de Salónica están completamente terminadas y que las fuerzas aliadas son suficientes para hacer inexpugnable aquella plaza.

La llegada de tropas aliadas continúa.

Los búlgaros y alemanes no pueden poner ahora frente a Salónica más que doscientos mil combatientes, cifra que se considera insuficiente para constituir una amenaza seria.

Suiza y Alemania

Revelaciones interesantes.

LONDRES, 21. Telegrafían de Milán que un importante periódico publica unas interesantes revelaciones sobre los grandes esfuerzos hechos por Alemania para violar la neutralidad de Suiza, al comenzar la guerra.

Declara que el ministro alemán en Berna, el 4 de agosto de 1914, dirigió una demanda al Gobierno suizo para que permitiera el paso de las tropas imperiales a través de aquella nación, para atacar a Belfort.

El Gobierno federal no accedió a esta demanda y contestó que si se intentaba semejante cosa, opondrían una resistencia encarnizada.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

El Pollentia

La Compañía Nacional de Telegrafía sin Hilos ha recibido de su estación de Finistère el siguiente telegrama:

«Esta noche, a la 1,58, preguntamos al vapor Noordam, distante 1.150 millas al Noroeste, si estaban en salvo los tripulantes del vapor italiano Pollentia, y nos dijo que se esperaba transbordarlos al Siamas Prince, y que el barco sería abandonado de madrugada. A las 3,45, el Giuseppe Verdi nos participó que el vapor holandés Westerdijk tenía a la vista al Pollentia. También va en su auxilio el barco petrolero M. Z. A. Los barcos están a más de 1.000 millas y se los oye perfectamente de noche. Queremos saber esta noche si ha tenido éxito el salvamento de los tripulantes.»

De Inglaterra

De todos los frentes.

CARNARVON (Londres), 21. Frente occidental.—El general en jefe de las tropas británicas telegrafía anoche que el micrófono combatió una escuadrilla de 14 aviones, y dos aparatos enemigos fueron derribados, cayendo en las filas alemanas.

Los ingleses perdieron un aeroplano. El jueves reinó tranquilidad en el frente, y en general hubo menos fuego de artillería que de costumbre, no ocurriendo nada importante.

El parte de París dice que el viernes hubo algunos encuentros en Champagne y que la artillería francesa dispersó un convoy.

Frente oriental.—Fuera de algunos choques de artillería y algunos encuentros en el frente, no hay nada que referir.

De los teatros de Italia y los Balcanes no hay noticias.

Las informaciones llegadas a Roma por vía indirecta de Siria dicen que tropas turcas del Cáucaso y Mesopotamia se retiraron en desorden por falta de municiones.

Regreso del Kaiser.

Telegrafían de Sofía que el Emperador alemán ha vuelto a Alemania desde Nish.

Los aliados en Albania

La Tribuna, de Roma, y el Corriere de las Impresiones actual entre los Gobiernos de las Potencias de la Entente respecto a la acción que había que desarrollar en Albania.

Baja del algodón

Telegrafían de Liverpool que ayer tuvo baja sensacional el algodón en Egipto.

La liquidación del algodón procedente de Alejandría y del local bajo dos procesos que en los meses anteriores alcanzó 4.400.000 teros, ha bajado. Últimamente mejoró y se cerró el mercado de 27 a 29 centavos.

La ofensiva rusa

Mister Hustin, que suele siempre estar bien informado, dice que, en contra de lo que afirman los partes de Viena, la ofensiva rusa en Bukovina, con resultados favorables para los aliados.

Los rusos han ocupado la ciudad de Sarnobad, recientemente evacuada por la marina británica.

Dice Douglas Haig

LONDRES (Estación del Almirantazgo), 21. El general sir Douglas Haig telegrafía que el 18 de enero, 16 de nuestros aeroplanos atacaron un depósito de municiones enemigo, en Lesa, al Nordeste de Belfort, produciendo grandes daños.

El 18, el enemigo hizo estallar dos minas que hicieron pocos daños.

El 19 bombardeamos con éxito varios puntos de las trincheras enemigas.

Parte de nuestras tropas atacaron las cheras enemigas al Norte de Liberty, y prisioneros varios prisioneros. El enemigo bien hizo estallar una mina, que no produjo daño alguno.

La artillería enemiga bombardeó el oeste de Fromelles y al Este de Ipres.

El parte de anoche de París dice que el bloqueo enemigo ha sido destruido por las bombas, cerca de Lihons.

Entre Soissons y Reims destruímos obras enemigas al Oeste de Craonne.

Durante la noche del 18, dos aeroplanos alemanes lanzaron cuatro bombas sobre Ecy y Nieuport.

Una escuadrilla de aeroplanos franceses llegó inmediatamente y bombardeó la estación del ferrocarril de Metz y Arnonville, lanzando 22 bombas, que produjeron daños en los edificios.

Los Italianos.

ROMA. Durante la noche del 17 de enero los italianos rechazaron y atacaron en las turas de Santa Maria.

El bombardeo de Dedeagath

SALONICA. El 19, los barcos de guerra aliados bombardearon Dedeagath causando graves daños; un tren fué destruido y los almacenes han sido incendiados.

Los rusos.

PETROGRADO. Se anuncia oficialmente que los rusos han desalojado al centro de la línea del Cáucaso y unas posiciones muy fortificadas al Norte de Melagrán, en extensión de 70 millas.

Los turcos, presa de pánico, se retiraron desordenadamente hacia sus atrincheramientos, en la llanura de Erzerum.

En la Cámara de los Comunes.

Mr. Asquith anunció en la Cámara de Comunes la decisión del Gobierno de proseguir las operaciones en la batalla de Somme, y que después de la guerra se abrirá una amplia información que se hará justicia por completo.

Mr. Ruciman, refiriéndose al problema de la navegación, dijo que el Gobierno ha considerado la cuestión de disponer de un buque de la Marina mercante británica; pero que ha decidido que esto agravaría el problema.

La reciente elevación de los fletes ha sido debida en gran parte a las demandas de la América del Sur. Dichos barcos son los más modernos reemplazables por los neutrales, y se dispongan de gran cantidad de ellos.

Terminó diciendo que debemos tener presente el excluir todo lo que sea necesario para el comercio.

(51)

Folleton de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

MIETTE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Por segunda vez trató Santiago de ponerse en pie; pero después de varios esfuerzos sin conseguirlo, resolvió esperar otro poco.

Le parecía que le iba a dar otra vez el vértigo en cuanto diera algunos pasos. —¡Qué diablo!—exclamó.—No pasa ni un gato; si pasase alguien, le rogaría que me ayudase. ¡Estoy bien; me desmayo como una señorita! Ya estaría en mi casa si no fuera por esto.

Maquinalmente abrió el libro, porque sentía imperiosa necesidad de ver una vez más la hoja acusadora, la condenación del verdadero asesino de Bourelly, ¡la rehabilitación de su padre!

Al ir pasando las hojas sonreía, viendo en su imaginación la dicha de toda su familia, la realización de todos los planes deseados por su hermano y por su madre.

Aquella felicidad la encerraba el libro. ¡Y pensar que la víspera ya los podía haber hecho felices!...

¡Y pensar que desde la víspera les estaba robando tan grande alegría!...

Aquella conducta era verdaderamente abominable.

Y ahora que dominaban otra vez en él los buenos sentimientos, aunque tardamente, no podía ponerse en pie.

¿No empezaría ya el castigo por su mala acción de la víspera?

Seguía volviendo hojas y hojas, buscando la página acusadora, que quería mirar otra vez.

Hasta entonces las fué volviendo lentamente, sin encontrarla, reflexionando que debía haber puesto una señal en ella para encontrarla pronto.

Parecía hecho adrede: no podía andar ni tampoco podía encontrar aquella hoja, y, sin embargo, en casa de Tanala la encontró en seguida.

Pero estaba seguro de encontrarla pronto, porque no podía haber volado.

Más febril que nunca, hojeó con rabia el libro, furioso por aquella resistencia que le oponía el destino.

De pronto, Santiago palideció y su cuerpo se agitó con un temblor nervioso.

El libro se había abierto por el sitio en que Tanala arrancó la hoja tan diestramente.

—¡La página estaba aquí!... ¡Seguramente estaba aquí!—exclamó.—Ahora no está. ¿Cómo puede ser esto?... Se va claramente que ha sido arrancada porque hay

aquí un trozo de la hoja. Pero ¿quién la ha arrancado?

Santiago dió un grito ronco y exclamó: —¡Eh!... ¡Eh!... ¡Sí!... ¡Sí!... ¡Ha sido Tanala!... ¡El canalla!... ¡El asesino!... ¡El ladrón!... ¡Miserable!... ¡Ladrón!...

Y, levantándose, echó a correr gritando: —¡Al ladrón!... ¡Al asesino!... ¡Me ha robado!... ¡Detenedle!

A su alrededor todo giraba de nuevo con más rapidez que antes.

A cada paso que daba parecía que iba a caer, pero seguía corriendo y repitiendo continuamente: —¡Me ha robado!... ¡Tanala... Tanala... Tanala!... ¡Ladrón!... ¡Arrestadle!... ¡Julio, hermano!... ¡Mamá Norina!... ¡Padre!... ¡Padre!

En su desenfrenada carrera se había acercado al mar. Al verle exclamó: —¡El mar! ¡El mar!

Parecía que le atraía, y corrió con más fuerza.

De pronto se oyó un grito de rabia y de desesperación. —¡Santiago había desaparecido!

El mar se había abierto para recibir a un loco.

Después, soberbio, calmado y satisfecho, cerró sus aguas y permaneció casi inmóvil.

Sabía que era débil, sutil y sensible, modesto y vanidoso, irascible, flexible; pero a pesar de todo esto, buen corazón, era muy franco e incapaz de una mala acción si no le trastornaba la pasión a la borrachera.

Aun así, no hubiera podido hacer continuamente.

Su naturaleza recta y generosa le prestaba en cuanto el vino o cualquier otro cosa dejaban de ejercer su acción sobre él.

Pero cuando huyó de la casa de Julio, gués aún estaba algo embriagado, y estaba el peligro.

En todo caso, si Santiago tenía algún mal pensamiento como consecuencia de su hallazgo, no le sería posible en su práctica hasta que fuera de él.

¿Por dónde iría a buscarle?

Julio se sentó en un banco y se puso a reflexionar, ahora que estaba más tranquilo y que era más dueño de sí.

El aire fresco del mar le serenó la cabeza y disminuyó su agitación.

¿Por qué había huido Santiago?...

¿Qué había descubierto?... ¿Por qué lo habría escondido?... ¿Que sería?

Ciertamente que todo lo que había pasado era suficiente para infundir sospechas en el ánimo de la persona menos desconfiada; pero además tenía Julio el presentimiento de que pasaba algo grave, que sería la causa casi inmediata de otra desgracia tan irreparable como la que sufrían.

Así se comprenderá que sintiera la necesidad de hacer todo lo posible por impedir aquella desgracia que presentía.

Conocía bien el carácter de su hermano,

Se ha de prestar atención en el momento de la guerra.

Cuando se suscribió el libro, se dio cuenta de que era necesario.

En todo caso, si Santiago tenía algún mal pensamiento como consecuencia de su hallazgo, no le sería posible en su práctica hasta que fuera de él.

¿Por dónde iría a buscarle?

Julio se sentó en un banco y se puso a reflexionar, ahora que estaba más tranquilo y que era más dueño de sí.

El aire fresco del mar le serenó la cabeza y disminuyó su agitación.

¿Por qué había huido Santiago?...

¿Qué había descubierto?... ¿Por qué lo habría escondido?... ¿Que sería?

Ciertamente que todo lo que había pasado era suficiente para infundir sospechas en el ánimo de la persona menos desconfiada; pero además tenía Julio el presentimiento de que pasaba algo grave, que sería la causa casi inmediata de otra desgracia tan irreparable como la que sufrían.

Así se comprenderá que sintiera la necesidad de hacer todo lo posible por impedir aquella desgracia que presentía.

Conocía bien el carácter de su hermano,

Sabía que era débil, sutil y sensible, modesto y vanidoso, irascible, flexible; pero a pesar de todo esto, buen corazón, era muy franco e incapaz de una mala acción si no le trastornaba la pasión a la borrachera.

Aun así, no hubiera podido hacer continuamente.

Su naturaleza recta y generosa le prestaba en cuanto el vino o cualquier otro cosa dejaban de ejercer su acción sobre él.

Pero cuando huyó de la casa de Julio, gués aún estaba algo embriagado, y estaba el peligro.

De Francia

El Gobierno serbio.

PARIS (Torre Eiffel), 21 enero, tres tarde. Los miembros del Gobierno serbio han llegado a Corfú a bordo de un crucero italiano...

Ministros belgas.

El Monitor Belga publicará hoy viernes los decretos nombrando miembros del Consejo de ministros a los de la oposición...

Los marcos.

El marco ha bajado de nuevo 0,25 hoy en la Bolsa de Ginebra. Los cien marcos se cotizaban a 95 francos 75...

El gobernador de Bohemia.

La «Gaceta de Francfort» del 20 de enero publica un despacho de Viena que dice que el gobernador de Bohemia ha decretado que el idioma oficial en el servicio interior será desde ahora la lengua alemana...

En la Cámara prusiana.

En la Cámara de los Señores de Prusia continúa el conflicto producido por la reforma electoral. El barón Richthofen, con motivo de un proyecto de ley sobre las pesquerías, ha leído una protesta contra el párrafo del discurso del Trono que trataba de dicha reforma...

Los montenegrinos.

Las tropas montenegrinas continúan combatiendo violentamente contra los austriacos. No es de este modo como Austria había comprendido la capitulación montenegrina...

Las compañías alemanas.

PARIS (Torre Eiffel), 21. Alemania no tiene ya un solo vapor por los mares del globo, y su embargo a la Hamburg Amerika Lloyd y la Norddeutscher Lloyd continúan sosteniendo sus hijas Agencias con los informes que tenían antes de la guerra. En Suiza, y particularmente en Zurich, Berna y Ginebra, la Norddeutscher Lloyd llega a poner en sus escarpados un cuadro negro con el título «Próximas salidas». Dichas «salidas próximas» son las de los transatlánticos holandeses de Rotterdam y las de los transatlánticos franceses de Burdeos...

Los obispos belgas y alemanes.

Se ha sabido con viva sorpresa, por noticias de Roma, que los obispos alemanes reúnan formar el tribunal de honor propuesto por los obispos belgas, y que tenía que juzgar los actos de los alemanes en Bélgica...

Los empréstitos alemanes.

El Gobierno alemán no cesa de hacer repetir que los adelantos hechos por las Cajas de préstamo sólo desempeñan un papel insignificante en las suscripciones de sus empréstitos. Cuando se consulta al cuadro de las entre suscripciones del tercer empréstito de guerra alemán, se encuentran indicaciones que no confirman precisamente estas declaraciones. En dicho documento oficial se comprueba que el préstamo que se suscribió el 23 de noviembre al 31 de diciembre de 1915 una suma de 1.024 millones de marcos, han tomado, por medio de las Cajas de préstamo, una suma de 395 millones, cerca de la tercera parte de las sumas prestadas al Estado en el período, que le había sido prestada anteriormente...

El Kaiser en Nish. El Emperador de Alemania ha partido de Nish para Alemania. A su llegada a Nish, se le recibió con honores, y el Zar Fernando fue sumamente amable, sellando de estrechamiento efusivamente la alianza germano-búlgara. La población de Nish se congratula en su camino hacia su patria...

El Emperador de Alemania ha partido de Nish para Alemania. A su llegada a Nish, se le recibió con honores, y el Zar Fernando fue sumamente amable, sellando de estrechamiento efusivamente la alianza germano-búlgara. La población de Nish se congratula en su camino hacia su patria...

El Emperador de Alemania ha partido de Nish para Alemania. A su llegada a Nish, se le recibió con honores, y el Zar Fernando fue sumamente amable, sellando de estrechamiento efusivamente la alianza germano-búlgara. La población de Nish se congratula en su camino hacia su patria...

El Emperador de Alemania ha partido de Nish para Alemania. A su llegada a Nish, se le recibió con honores, y el Zar Fernando fue sumamente amable, sellando de estrechamiento efusivamente la alianza germano-búlgara. La población de Nish se congratula en su camino hacia su patria...

El Emperador de Alemania ha partido de Nish para Alemania. A su llegada a Nish, se le recibió con honores, y el Zar Fernando fue sumamente amable, sellando de estrechamiento efusivamente la alianza germano-búlgara. La población de Nish se congratula en su camino hacia su patria...

El Emperador de Alemania ha partido de Nish para Alemania. A su llegada a Nish, se le recibió con honores, y el Zar Fernando fue sumamente amable, sellando de estrechamiento efusivamente la alianza germano-búlgara. La población de Nish se congratula en su camino hacia su patria...

El Emperador de Alemania ha partido de Nish para Alemania. A su llegada a Nish, se le recibió con honores, y el Zar Fernando fue sumamente amable, sellando de estrechamiento efusivamente la alianza germano-búlgara. La población de Nish se congratula en su camino hacia su patria...

antigua fortaleza, que procede de la época de la dominación turca. La ciudad de Nish no es conocida desde su toma; los búlgaros, al ocuparla, la han limpiado, a cuya tarea ayudaron los alemanes.

El Emperador dijo al Rey de Bulgaria, en la parada militar, que estaba admirado de la valentía del ejército búlgaro y de su brillante cooperación en la mutua misión.

Toda la Prensa búlgara hace resaltar la gran importancia política y militar de la visita del Kaiser.

El vicepresidente de la Cámara búlgara, doctor Monchilov, dedicó un saludo a Alemania, diciendo que desde el comienzo de la guerra no ha dudado ni un segundo en el triunfo final de esta nación.

«Es natural—dijo—que los alemanes triunfen, porque trabajan desinteresadamente, organizando sus fuerzas al servicio de los intereses nacionales. No pasará mucho tiempo sin que los mismos enemigos de Alemania sigan su ejemplo para prepararse pensando en el día de recuperar lo perdido. Pero—afirma—el espíritu alemán continuará a la cabeza, no siendo posible a nadie arrebatársela, que se basa en una educación y cultura floreciente y fértil.»

Declaró que si llegara el día de tener que arreglar otra cuenta, no vacilarían los búlgaros en poner a la disposición de la victoriosa Alemania sus fuerzas, no despreciables, agradeciendo así los beneficios obtenidos por su actual alianza con aquella nación.

Via fluvial. La Cámara bávara, al tratar del asunto de la vía fluvial por el Danubio hacia el Oriente, se expresó unánimemente por la unión del Rin con el Main y el Danubio.

Lo de Salónica. Comienza la discusión sobre Salónica por parte de la Entente.

El «Giornale d'Italia» manifiesta que Salónica sólo puede resistir corto tiempo un violento ataque ó asedio.

Según noticias no confirmadas, propuso Inglaterra no renunciar a la aventura de Salónica, a lo que se opuso París, causando el disgusto de la Gran Bretaña.

«Le Temps» afirma que Salónica es inexpugnable; pero que si se espera a que el enemigo concentre sus fuerzas, se corre el peligro de que ya no lo sea. Propone a continuación que todas las fuerzas aliadas de Salónica avancen sobre la línea Monastir-Doiran, antes de que los turcos, búlgaros y austriacos sean reforzados.

La próxima semana se celebrará, no se sabe si en París, Calais ó Londres, un Consejo de guerra y otro de ministros, para orillar las discrepancias de criterio existentes en la Entente.

El «Secolo» comunica que no asistirán representantes italianos, porque se trata de cuestiones puramente anglofrancesas.

Contra Grecia. Las medidas inglesas contra Grecia adquieren más dureza. El aprovisionamiento de carbón está suspendido del todo, teniendo por esto que paralizar el trabajo la mayoría de las industrias y limitarse el alumbrado considerablemente en las grandes poblaciones. No hay medio de obtener carbón para las necesidades de la vida.

Además, el aprovisionamiento de Grecia de víveres depende por completo de la voluntad de la Entente, que sólo tolera la entrada de las cantidades necesarias para el abastecimiento de un día.

Un regimiento de infantería griega hubo de ser retirado de la frontera búlgara por la dificultad de aprovisionamiento de víveres.

El Presidente del Ministerio griego, Skludis, declaró que Grecia mantendrá su neutralidad frente a los dos grupos beligerantes, porque ésta es la política más conveniente para el país, añadiendo que Grecia se propone conservar intacto su ejército para la liquidación final.

En Italia. Los fugitivos serbios llegados a Francia afirman que a su paso por Italia sólo han recibido exiguo auxilio, no habiéndose hecho preparativo alguno por las autoridades, y que la población se mostró esquiva.

La Prensa francesa dice que esto es síntoma de que continúa latente el espíritu enemigo entre ambos pueblos.

Los socialistas reformados y los radicales italianos han dirigido serios ataques al Gobierno, empezando en su censura por la política contributiva y acabando por la actitud general.

El Comité de los partidos intervencionistas publicó una carta abierta a Salandra y Sonnino, calificando su política interior y exterior desde el comienzo de la guerra de estéril é insulsa. Les acusa de haber perdido toda fuerza impulsiva, estando inactivos por temor al error, y les excita a demostrar con hechos, y no con palabras, el espíritu del movimiento de mayo.

En un nuevo discurso pronunciado por el ministro italiano Barzilai en Ancona, parece prepararse a la opinión pública para la pronta retirada de las tropas italianas de Albania. El ministro atacó duramente a Montenegro.

Comunicado alemán. NORDEICH, 21. Comunica el gran Cuartel general alemán que en el frente occidental no ha ocurrido nada digno de mención.

Teatro oriental de la guerra.—En el frente, entre Pinsk y Czartorysk, fueron felizmente rechazados los ataques de débiles divisiones rusas.

Teatro balcánico de la guerra.—Nada nuevo que señalar.—Firmado: Alto mando.

Nuevo ministro belga. EL HAVRE. El Rey de Bélgica ha admitido la dimisión al ministro del Exterior, M. Davignon, quien será sustituido por el barón Bayens.

Veinticuatro buques en un mes. Según una comunicación del Wolff Bureau, basada en datos fidedignos, durante el mes de diciembre fueron hundidos 24 buques enemigos, que suman un total de 104.764 toneladas.

Notas de la guerra Italianos é ingleses

The Times publica un telegrama de su corresponsal en Roma, en el cual se dice: «La Tribuna, de Roma, comentando la retirada final de los Dardanelos, dice que reconoce la habilidad con que ella se llevó a cabo; pero que es de sentir que esta misma habilidad demostrada en la retirada no se haya empleado en ninguna acción ofensiva durante el largo período de aquellos combates.»

La Tribuna concluye su artículo diciendo que es de esperar que Inglaterra se adaptará a las necesidades de los otros y que imprimirá un movimiento más acelerado a su acción, que es siempre segura, pero no siempre suficientemente rápida.

El corresponsal añade que este artículo del gran diario de Roma representa la opinión de muchísimos italianos, y que él mismo ha oído su confirmación en innumerables conversaciones particulares.

El problema militar en Inglaterra. El colaborador militar del «Times» dice: «Es de sentir que haya habido un gran retraso en la formación de los Cuerpos de ejército, que nos impide ahora toda labor en este sentido. Probablemente notaremos en el próximo verano, de un modo apremiante, la necesidad de 30 nuevas divisiones, que deberíamos formar ahora; pero la incorporación y la provisión de armas y equipos, así como la instrucción de los reclutas que estamos esperando, nos obligan a posponer por el momento la creación de nuevas divisiones.»

Las ventajas de los submarinos. En la «Victoire» escribe Alfredo Duquet: «Un gran publicista me dijo recientemente: «Antes de la guerra, muy poca gente conocía el verdadero valor de los submarinos; pero desde hace un año empieza a darse cuenta de él.»

Por su admirable situación geográfica, Francia sería la dueña de los mares si supiese servirse inteligentemente de los torpedos, arma victoriosa, que es la misma que los sumergibles emplean de modo tan irresistible, desde hace año y medio, que los dreadnoughts ya no se atreven a salir de sus refugios.

Estamos obligados a reconocer, de acuerdo con el almirante Percy Scott, que los dreadnoughts no valen, de ningún modo, los montones de oro que cuesta su construcción y su acción en los mares; los submarinos los reemplazarán, seguramente, como los automóviles han reemplazado a los coches de caballos.

El torpedo matará al obús. La guerra en el aire. Comentarios é impresiones... —Chispazos... (Hechos ocurridos del 8 al 14.)

Sigue triunfando el aeroplano en todos los frentes, y a la tranquilidad que reinaba la anterior semana ha sucedido una serie de chispazos, aislados, pero menos repetidos, observándose una actividad creciente en la flota aérea austro-húngara.

Acenúase aún más la ventaja que obtienen los Imperios centrales, no habiendo dado apenas señales de existir la aviación francesa, tan fecunda en empresas osadas otra veces.

Nada sabemos de las proezas de los pilotos rusos, y deducimos que en aquel frente se da menor importancia a la aviación que en Occidente, pues unos y otros permanecen mudos, y la guerra moderna no puede desarrollarse sin el concurso de los preciosos auxiliares aéreos. De ahí que estos comentarios no acierten a reflejar sino jirones de la verdad.

Ordenemos los hechos: De París cuentan (parte del 9) que el 8 por la mañana fueron bombardeados los campamentos aliados cerca de Salónica. Un avión fué derribado por la artillería.

Otro comunicado alude a «varios ataques a Salónica», probablemente efectuados el 9 y 10.

Berlin detalla el ataque del 7, y narra: «Una escuadrilla compuesta de 10 unidades atacó con éxito a Salónica el 7. Hicieron 20 blancos y fueron derribados dos aviones enemigos.»

Un telegrama de Londres lacónico en extremo y no oficial habla del «bombardeo de Sofía por aviones aliados», sin especificar el número de éstos, fecha de la acción, daños producidos, etc...

Si es cierta la noticia, el «raid» es muy atrevido, y constituye el más saliente hecho aéreo del nacimiento año.

En efecto, Sofía está a 200 kilómetros al Nordeste de Salónica, distancia análoga a la que separa a Valladolid de Madrid en línea recta, y un vuelo de esa duración en pleno invierno, soportando el frío durísimo que reina en Bulgaria, no puede conseguirse sin alabanza... Falta, no obstante, el carácter de oficial a la noticia, y por eso no la afirmamos... ni la negamos.

La guerra ha desplazado su interés hacia Oriente, y pueblos minúsculos deben soportar el esfuerzo gigantesco de los grandes Imperios.

Veamos el frente occidental: ataques aislados, combates aéreos: Berlin dice el 11 que «una escuadrilla alemana bombardeó en Furnes los acantonamientos enemigos.»

Esta ciudad belga está a 10 kilómetros del frente. París afirma que el día 10 fueron derribados dos grandes aeroplanos alemanes de combate Fokker de nuevo tipo.

En cambio, franceses é ingleses perdieron ese día tres aviones, uno de ellos armado con un cañoncito de 38 milímetros.

El comunicado germano del 13 da cuenta de que han sido derribados cuatro aeroplanos ingleses, habiendo muerto seis de los ocho oficiales que los pilotaban.

También han bombardeado los alemanes Hazebruk y Saint Omer (a 25 y 50 kilómetros del frente inglés), causando víctimas en la población civil. Dunkerque ha recibido asimismo ocho bombas.

Un detalle horrible de esta guerra implacable. En Lille estalló un polvorín, causando docenas de víctimas, debido, según parece, a las bombas lanzadas por un aviator inglés... Aun entre aliados es imposible evitar que un proyectil lanzado por mano amiga destruya a unos infelices que sufren una invasión de más de un año, y que de aquí en adelante, al ver en los aires a los aeroplanos de su nación huirán é esconderse en los sótanos, temiendo otra catástrofe.

De París comunican que desde el comienzo de la campaña Francia ha facilitado a los aliados una quinta parte de sus aeroplanos, y el 30 por 100 de sus motores...

En París se ha celebrado una conferencia francoinglesa sobre aviación. Este acto repitiéndose mensualmente y a él concurrirán todas las naciones de la Entente. Prueba evidente de la importancia inmensa que se concede a los aeroplanos, y fuente de hechos asombrosos para el porvenir estimamos esta reunión.

Un despacho de Amsterdam cuenta que en Bélgica sufrió graves averías un dirigible alemán; ignoramos la verosimilitud de la noticia, y por tanto sólo la exponemos para que el lector opte por lo que guste.

Hay gran actividad en la frontera italo-austriaca. El parte italiano del 8 dice que «dos aviones austriacos han volado sobre el Isonzo, dejando caer bombas.»

De nuevo el parte del 11 alude al mismo intento «impedido por nuestra artillería, que obligó a los aeroplanos enemigos a mantenerse a gran altura.»

Según Viena, «once aviadores enemigos lanzaron bombas inútilmente sobre varios puntos, al Sur de Etschhad.»

Roma da más detalles: «Una de nuestras escuadrillas—dice—en condiciones atmosféricas desfavorables, a causa del viento impetuoso, efectuó una incursión sobre Gordolo, al Norte de Trento, bombardeando ese campo de aviación enemigo. Luego regresaron indemnes. Los austriacos han arrojado proyectiles sobre el Isonzo, sin éxito.»

Trento se halla a unos 30 kilómetros al Norte de las posiciones del ejército italiano. Rimini también ha recibido la visita de hidroaeroplanos, uno de los cuales fué derribado por la artillería italiana (telegrama de París).

Viena «oficialmente» afirma «que regresaron todos sin novedad». Los aeroplanos han ayudado a la artillería italiana grandemente, y uno de ellos bombardeó un campamento enemigo de Giudicaria... Chispazos aquí y allá que prueban lo violenta que será la guerra aérea cuando el tiempo mejore.

«Sobre dos pueblos: Creto y San Roma, arrojaron los aviadores enemigos algunas bombas, sin causar daños» (parte oficial de Viena del 14).

Al principio de estas notas expresamos la extrañeza que nos causa la ausencia de noticias del frente ruso.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA del 15 publica un telegrama de Amsterdam resumiendo el relato que hace el corresponsal del «Berliner Tageblatt» a su periódico de las operaciones actuales; entre otras cosas, dice: «Los rusos poseen en Besarabia un parque de aviación considerable.»

Además de los grandes aparatos rusos de combate se nota una cantidad enorme de monoplanos y biplanos armados de ametralladoras y tripulados por franceses.

La renovación de las hostilidades fué anunciada por reconocimientos de aviones rusos. que bombardearon la retaguardia de las líneas austriacas.»

Creemos haber reseñado fielmente los hechos, que llegan hasta nosotros, y sólo añadiremos que procuraremos en los comentarios sucesivos ordenarlos y clasificarlos separadamente para que pueda apreciarse claramente el esfuerzo de cada bando. No nos fijaremos en los incidentes para detallar las grandes hazañas; pero de todos modos suplicamos al lector que pase por alto la exactitud de las fechas entre las cuales decimos ocurren los hechos, pues los partes son en esta materia incompletos y confusos. Alguna vez se habla de hechos ocurridos diez ó quince días atrás, y como nuestro artículo es semanal, claramente se deduce que no puede abarcarlos.

Veremos los acontecimientos que se desarrollan durante la tercera semana de enero.

UN AFICIONADO DE ESTADO

Nos han manifestado en el ministerio de Estado, acerca de las peticiones allí recibidas para la exportación de naranjas al Extranjero, que dicho departamento hace los mayores esfuerzos para obtener del Gobierno inglés las facilidades necesarias para la libre circulación de dicha fruta; pero que precisa observar que, en realidad, a lo que Inglaterra se opone no es al aprovisionamiento del mercado holandés, sino a la reexportación de la naranja a Alemania, cosa esencialmente distinta.

En cambio, con determinadas garantías y requisitos no difícil el envío de naranjas a otros países, como por ejemplo Dinamarca, de donde puede ser reexportada a Suecia, Noruega y Rusia.

Respecto a la importación en España de cáñamo, cuya necesidad se hace sentir por alpargateros y otras industrias, nos han manifestado que no una vez, sino varias, se han practicado gestiones cerca del Gobierno italiano para obtener la salida de dicha fibra, habiéndose logrado hace algunas semanas que se permitiera traer unos 10.000 quintales, siendo de notar que el asunto ofrece un aspecto delicado porque la consecución de nuevos permisos sólo podría conseguirse dentro de ciertos límites y a cambio de compensaciones, lo que no deja de ofrecer inconvenientes.

En cuanto al sulfato de amoníaco, cuya importación del Extranjero se pide en estos días por los fabricantes de abonos químicos y otras entidades, nos han dicho que, según noticias de fines de diciembre, transmitidas por correo por el embajador de S. M. en

Londres, la opinión inglesa ha encontrado excesivas las exportaciones acordadas por el Gobierno de la Gran Bretaña, y que a consecuencia de estas reclamaciones se ha impuesto cierto límite a las concesiones que hasta ahora se venían dando sin dificultad para que pudiese salir el sulfato de amoníaco de Inglaterra con destino a España. A pesar de estas dificultades, el Gobierno de España sigue gestionando con empeño esta importación en beneficio de las entidades que lo solicitan.

GRAN MUNDO

La condesa de la Dehesa de Velayos, hija de los condes de Torre-Arias é hija política de los condes de Romanones, ha dado a luz con felicidad una preciosa niña.

—Se ha celebrado una magnífica cacería en Daramazán (Toledo), finca del duque de Albuquerque, cuyos invitados eran: los duques de Bivona, Gor y Pastrana; el marqués de Autencia y los señores de Santos Suárez (don José), Mitjans, Cabanes, Ibarra (D. Juan) y Luque (D. Federico).

Se cobraron unas 500 piezas. —La señora de Calderón (D. Fernando) que ha sufrido últimamente una delicada operación en un sanatorio, se halla ya en plena convalecencia, habiendo podido regresar a su casa.

Mucho celebramos su alivio. —D. Alfredo Bauer, que ha pasado unos días en Madrid, ha salido para París. MADRIZZY

En el Trianon Palace

En el Trianon Palace se ha verificado, de tres a cinco de la tarde, la presentación previa, ante selecto público de invitados, de un emocionante drama moderno, original de Luciano Muratore, titulado «Esposa en la muerte».

Hace de protagonista Lima Cavalieri. El drama interesa vivamente en todo momento, desarrollándose de modo muy artístico durante hora y media, en cuyo tiempo se suceden las escenas en Roma y París, contemplando el espectador con delicia bellísimos paisajes, suntuosas estancias y artistas vestidos por Paquin.

Todo Madrid verá sin duda esta gran cinta cinematográfica, última palabra del arte en su género.

TOROS Y TOREROS

La campaña de «Fortuna». El valiente diestro Diego Mazquiarán (Fortuna) ha publicado también una hoja dando cuenta de sus trabajos en el pasado año.

Este torero está hoy a la cabeza de los novilleros, y su nombre se cotiza en los carteles como uno de los primeros, porque aunque de vez en cuando—raras veces—no hace honor a su fama, tiene condiciones y amor propio para borrar con creces lo mal hecho. Que en Barcelona queda mal la tarde del 27 de febrero; al domingo siguiente se haría de oír palmas.

En una misma corrida pasa por todas las modalidades, desde un artista mediano, hasta un torero superiorísimo, como le sucedió en Bilbao cuando mató cinco toros.

Sin embargo, a medida que la temporada avanzaba, su cartel se iba consiguendo, porque al mismo tiempo que sus tardes desgraciadas disminuían, las ovaciones se sucedían con más frecuencia, teniendo en su deseo de agradar y corresponder al favor del público, rasgos de amor propio muy estimables.

Uno de ellos fué cuando, creyendo que no conseguiría suficientes palmas, se arrojó ante el toro, dándole dos quiebros de rodillas, resultando cogido en el segundo, y otro cuando, estando herido con una lesión que le impedía continuar la lidia, se presentó nuevamente en el ruedo, matando el novillero que le correspondía y quedando bien.

Ha torreado este año pasado cuarenta y dos corridas, veinte más que el anterior, y ha tenido la satisfacción de ser el primer novillero al que en Madrid se le ha concedido una oreja; pero el diestro, por modestia, no la aceptó. En la temporada que pronto dará principio, será uno de los novilleros que más funciones contratarán, porque, pensando sensatamente, no se ha decidido a tomar la alternativa, aunque está en mejores condiciones que muchos de los que, ya doctorados, contratan corridas de toros.

Contratos grandes y chicos. Luis Freg, el valiente espada mejicano, ha sido contratado por la Empresa de nuestra Plaza para tres corridas en el abono, habiendo sido también ajustado para cuatro en la Plaza Monumental.

Toreará también el 10 de septiembre en Calatayud. Angelete toreará dos novilladas en Madrid durante el mes de marzo y tres en Barcelona (Plaza Monumental) durante abril y mayo, figurando su nombre en los carteles de 30 de abril y 7 de mayo en Zaragoza.

Vicente Pastor II. Este modesto novillero ha torreado 15 corridas, y unas veces solo y otras acompañado de diestros que luchan por salir del montón, ha procurado el muchacho conquistarse las palmas de los públicos que presencian sus trabajos.

Consigna su campaña en un carnet, manifestando también que estocó 40 toros. Nota.—Nada dice este diestro de tener contratadas corridas en Madrid y en la Monumental de Barcelona. ¿Será el único? Lo de siempre.

Cuando terminaba estas noticias, recibí unas líneas diciéndome que Marchenero tiene contratadas tres y cuatro. ¡Ya lo habrán ustedes entendido: tres en Madrid y cuatro en la Plaza Monumental! P. ALVAREZ

Pastillas antiácidas «Jebas», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

REAL ORDEN CIRCULAR

Las Comisiones mixtas de Reclutamiento

La Gaceta ha publicado la siguiente real orden circular, dirigida a los presidentes de las Comisiones mixtas de Reclutamiento: «Como resolución a las consultas de algunas Comisiones mixtas de Reclutamiento, referentes a la manera de fijar la cuantía del jornal de un bracero en cada localidad, y a si para apreciar la pobreza, deberá o no tenerse en cuenta el número de individuos de la familia del excepcionante; Considerando, de acuerdo con el ministro de la Guerra, que la cuantía media del jornal de un bracero es circunstancia de localidad y tiempo, que solamente puede ser apreciada con exactitud por las autoridades municipales, y que el hecho de no haber recogido el reglamento vigente el contenido del artículo 65 del derogado, que establecía la proporción entre el número de personas de la familia, revela claramente que el jornal medio ha de aplicarse prescindiendo de dicho número de personas de la familia, Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido resolver, con carácter general, las expresadas consultas en el sentido de que las Comisiones mixtas reclamen y obtengan de cada Municipio, antes del 15 de febrero de cada año, el tipo del jornal regulador en cada término municipal, sin perjuicio de que la misma Comisión mixta pueda modificar este tipo si cree que en el suministrado por el Ayuntamiento hay error ó desproporción injusta, publicándolo, en este caso, su acuerdo en el Boletín Oficial de la provincia, y que, para la apreciación de la pobreza a que se refieren los artículos 91 y 92 del reglamento, se apliquen estrictamente, prescindiendo del número de individuos que constituyan la familia.»

Probadas las renombradas MOSTAZAS TREVIJANO El homenaje que los comerciantes e industriales del distrito de Buenavista dedican a D. Fulgencio de Miguel en el restaurant La Huerta promete estar muy concurrido, a juzgar por el entusiasmo que reina entre las clases a que el festejo pertenece. Están invitados al acto el señor conde de Romanones, D. Joaquín Ruiz Jimenez, el señor conde de Santa Engracia y algunas personalidades más, y han tomado tarjetas los consejeros de las Sociedades anónimas La Fortuna, La Victoria, La Espuma, El Triunfo, La Campaña Triguera, El Laurel de Baco y La Unión Gremial Madrileña. La Comisión organizadora nos encarga que hagamos saber a los señores que tienen pedidas tarjetas que es muy reducido el número de las que quedan disponibles, y que una vez cubierto el cupo, no se expenderá ninguna más.

Ateneo de Madrid.—Hoy sábado, a las seis y media de la tarde, dará D. Leandro Cubillo su tercera conferencia sobre el tema siguiente: «La fabricación de armas en España». Círculo Aragones.—Hoy sábado, a las diez y media de la noche, se celebrará una gran velada en honor de los socios y sus familias. Hoy sábado, a las seis de la tarde, tendrá lugar en el Museo Antropológico, paseo de Atocha, 13, la cuarta conferencia del curso de Psiquiatría Forense, que explica el doctor César Juarros. Tema: «Las alteraciones de la voluntad». El martes próximo, día 25, a las seis de la tarde, reanudaré el profesor D. José Ortega y Gasset, en el Centro de Estudios Históricos, paseo de Recoletos, 20, su curso público sobre «Sistema de la Filosofía». La Cooperativa obrera para la adquisición de viviendas baratas ha organizado una serie de conferencias a cargo de competentes personalidades en higiene y legislación de viviendas baratas. La primera será la del secretario general del Instituto de Reformas Sociales, D. Julio Puyol, que disertará sobre el tema «La ley de Casas baratas y los obreros», el domingo 23 del actual, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Suma y sigue, 2.261,85 pesetas.

Probadas las renombradas MOSTAZAS TREVIJANO

Ateneo de Madrid.—Hoy sábado, a las seis y media de la tarde, dará D. Leandro Cubillo su tercera conferencia sobre el tema siguiente: «La fabricación de armas en España». Círculo Aragones.—Hoy sábado, a las diez y media de la noche, se celebrará una gran velada en honor de los socios y sus familias. Hoy sábado, a las seis de la tarde, tendrá lugar en el Museo Antropológico, paseo de Atocha, 13, la cuarta conferencia del curso de Psiquiatría Forense, que explica el doctor César Juarros. Tema: «Las alteraciones de la voluntad». El martes próximo, día 25, a las seis de la tarde, reanudaré el profesor D. José Ortega y Gasset, en el Centro de Estudios Históricos, paseo de Recoletos, 20, su curso público sobre «Sistema de la Filosofía». La Cooperativa obrera para la adquisición de viviendas baratas ha organizado una serie de conferencias a cargo de competentes personalidades en higiene y legislación de viviendas baratas. La primera será la del secretario general del Instituto de Reformas Sociales, D. Julio Puyol, que disertará sobre el tema «La ley de Casas baratas y los obreros», el domingo 23 del actual, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Ateneo de Madrid.—Hoy sábado, a las seis y media de la tarde, dará D. Leandro Cubillo su tercera conferencia sobre el tema siguiente: «La fabricación de armas en España».

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 22 de enero de 1866.

A las dos de la tarde de ayer ganaron la frontera los sublevados y se internaron en Portugal, entregando algunos caballos, el armamento y equipo al alcalde de Encinacola.

No ha habido choques con las tropas que los perseguían. El conductor de pliegos se ha perdido en el camino, por cuyo motivo se ha retardado la noticia.

ANDALUCIA

Constitución del Ayuntamiento.—Los liberales.

MALAGA. (Viernes, noche.) Por fin, en la sesión hoy celebrada ha quedado constituido el Ayuntamiento.

Con la abstención de los republicanos, han sido elegidos para los cargos de tenientes de alcalde concejales monárquicos y un independiente.

Los liberales disidentes votaron por la coacción monárquica, declarando que lo hacían siguiendo las indicaciones del Sr. Cobian.

Habían anunciado los republicanos que presentarían un voto de censura al alcalde, pero desistieron de hacerlo.

La expectación que había despertado la sesión del Ayuntamiento se desvaneció al ver que no había conflicto.

—Se ha reunido el Comité del partido liberal, acordando rechazar la ingerencia del señor Cobian en la política local, comunicándose así al conde de Romanones y al mismo tiempo ratificar que no reconocen más juratutura local que la del Sr. Armidañ.

Periodistas en libertad.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) En este momento han sido puestos en libertad, sin exigirse fianza, el director y los redactores del periódico «Campo de Gibraltar».

El «Montevideo».

CADIZ. (Viernes, noche.) Procedente de Habana y Nueva York, ha llegado el vapor correo «Montevideo».

Drama entre familia.

MALAGA. (Viernes, noche.) En un piso de una casa de la calle del Cerrojo, que habitaban un matrimonio con una hija pequeña y un hermano de la mujer, se ha desarrollado un sangriento drama, del que se conoce el triste resultado, pero se ignoran los detalles.

Los referidos protagonistas del drama habían regresado recientemente de América y habían tenido un estanco en la calle de Casapalma.

Se sabe que el suceso se desarrolló al medio día; pero nadie avisó a las autoridades, hasta que al anochecer fué reclamada asistencia facultativa y acudió el Juzgado para esclarecer el misterio.

El marido, José Ortiz Rodríguez, de cincuenta y tres años, natural de Loja, había sido muerto, y el cadáver presentaba tres puñaladas en el pecho y una en el corazón.

Heridos estaban la esposa, llamada Isabel Moreno Rodríguez, natural de Madrid, que tenía una puñalada en el muslo izquierdo; su hija Teresa, de dos años de edad, nacida en Málaga, que presentaba una lesión de arma cortante en la mano derecha, y el hermano de Isabel, también, como ésta, madrileño, y llamado Pedro, herido en ambas manos.

El doctor de «The Times» y el marqués de Vega Inclán.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Acompañado del comisario regio del Turismo, señor Marqués de Vega Inclán, se encuentra en Sevilla el director del diario inglés The Times.

Ha visitado el periodista inglés los principales monumentos y también la Exposición Hispanoamericana donde le acompañaron los vocales del Comité.

No hay carbón.

Los directores de las Compañías de navegación sevillanas y de algunas industriales han visitado al gobernador civil, con objeto de hacerle presente el conflicto planteado por la carencia de carbón y solicitar que interpon-

ga su influencia cerca del Gobierno para que vea el medio de solucionar el problema.

El gobernador ha telegrafiado al director general de Agricultura dándole cuenta de la petición de los visitantes.

Se anuncia para dentro de pocos días una reunión de productores, consumidores y almacenistas de carbón con las autoridades, con objeto de tratar del conflicto creado por la falta de combustible.

Nombrado por el Rey.

Ha nombrado S. M. el Rey presidente del Patronato real de casas para obreros, construidas en los terrenos de la Huerta del Fraile, al Sr. D. Amante Laffón.

A mediados del mes próximo quedará terminado un segundo grupo de casas para obreros, formado por 34 edificios.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasis», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas 10 la botella.

CATALUNA

Las huelgas.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Se mantiene latente el conflicto obrero, tanto en los albañiles como en los metalúrgicos, no ofreciendo variación notable en sus aspectos.

Las gestiones para solucionar la huelga prosiguen por parte del gobernador.

Anoche se reunió en su despacho una Comisión de patronos, que ofreció poner de su parte cuanto pudieran en favor de los obreros.

Los patronos del ramo se han reunido en el Fomento para estudiar las bases presentadas y cambiar impresiones sobre la actitud que deben adoptar.

Una Comisión de obreros caldereros en hierro ha celebrado una entrevista con el gobernador, en la que le pidieron su intervención para entender en la resolución de este pleito, separadamente de las demás secciones metalúrgicas.

El conflicto de los panaderos tiende a agravarse, pues se va diciendo que todos están dispuestos a ir a la huelga si en lo que resta de semana los patronos no acceden, como han dicho, a satisfacer sus peticiones.

Esta tarde se reúnen los patronos para tratar del asunto.

En la asamblea celebrada anoche por la Unión ferroviaria, sección catalana, se acordó pedir a la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante el aumento de un 30 por 100 para los sueldos inferiores a 1.500 pesetas y un 15 por 100 para los que excedan de aquella cantidad.

También acordaron los ferroviarios obrar de acuerdo con la Sección de Barcelona-Norte y Sociedad de Manereros y fogoneros para la campaña que emprenderán a fin de obtener el triunfo de sus peticiones.

El Sindicato de obreros constructores de coches y autos se reunirá para acordar si procede pedir aumento en los jornales que cobran.

Esta noche se reunirán los cocheros y conductores de carruajes de industrias para tratar de la conveniencia de pedir aumento en los jornales que disfrutan.

Los obreros metalúrgicos de Tarrasa han rechazado las bases presentadas por los patronos, que ofrecían el 10 por 100 de aumento en los salarios.

El Comité del arte fabril ha redactado las bases en demanda de aumento de jornal a los obreros.

Piden a los patronos lo siguiente: que a los obreros que ganan de quince a veinte pesetas se les aumente siete pesetas; a los que ganan de veinte a veinticinco, cinco de aumento, y a los que pasen de cinco duros, tres pesetas más.

Piden también la supresión de horas extraordinarias de trabajo.

De Badalona comunican que continúa el conflicto en pie.

Las Sociedades obreras de aquella población socorren con una peseta diaria a los huelguistas.

Los patronos metalúrgicos se han reunido en la Alcaldía con la Comisión de obreros.

Notificaron a éstos que aumentarán el jornal a los más inteligentes.

Los obreros se negaron a esta imposición. La carestía de los artículos.

Una Comisión del Sindicato de fábricas de gas de Cataluña se ha presentado al gobernador para decirle que no tienen carbón más que para quince días, y de no venir cargamentos de Inglaterra, se encontrarán imposibilitados de continuar fabricando dicho gas desde el 15 del mes próximo.

Esta tarde consultará el asunto con el ministro por teléfono.

Una Comisión de los fabricantes de referencia saldrá mañana para Madrid con objeto de hablar personalmente con el ministro.

—De Tarrasa comunican que los panaderos han acordado aumentar en dos céntimos por kilogramo el precio del pan.

—Esta tarde se reunirá la asamblea de consumidores de azúcar, convocada por la Unión gremial, para abogar por la baratura de este artículo.

La formarán los individuos del Centro industrial de confitería en general, los confiteros, pasteleros y las Asociaciones y gremios de cafés de primera y segunda clase y restaurantes.

Mitín republicano.

En la barriada de San Martín se celebró un mitin de afirmación republicana, en el cual tomó parte el Sr. Lerroux, justificando la política seguida por el partido radical en estos últimos años, encaminada a demostrar que podría hacerse obra fecunda sin salirse de la legalidad.

Dijo el Sr. Lerroux que esto había sido mal interpretado por los adversarios, que no querían comprender que al ser jefe de un partido local debía emplear los procedimientos motinescos, pero que no podía hacer lo propio al convertirse en jefe de un partido nacional.

Dijo que tenía que hacer estas aclaraciones, ante la ignorancia de los que no quieren comprender que con sus intemperancias provocaba los conflictos actuales.

Combatió rudemente a los regionalistas y a la Liga, por su conducta en el Ayuntamiento, cuya constitución, dijo, es una afrenta para el partido radical, y ante la cual no hay otro camino que la intransigencia.

Enumeró los agravios de que le hicieron objeto los regionalistas cuando se presentaban asuntos como los de la Exposición y las zonas neutrales, y lo comparó con la conducta por ellos seguida en el Ayuntamiento contra el partido.

Estudió la situación económica actual, relacionada con la guerra europea, asegurando que el partido tenía una alta misión que cumplir, y es la de afianzar y robustecer su prestigio, para cuando suene la hora de la paz.

GALICIA

El precio del azúcar.

CORUNA. (Viernes, noche.) Convocada por la Sociedad Mutua Mercantil, se ha celebrado una asamblea de industriales, comerciantes y obreros para tratar del precio del azúcar.

Se acordó telegrafiar al ministro de Hacienda pidiendo la adopción de medidas que obliguen a los fabricantes a bajar el precio y entregar al gobernador las conclusiones para que las transmita al Gobierno.

Cadáver de un marino alemán.

En una playa cercana ha aparecido el cadáver de un tripulante del transatlántico alemán Belgrano, que hace dos meses pereció ahogado. Sólo arrojaron las aguas el tronco con brazos, careciendo de cabeza y piernas.

El «Reina Cristina».—A Panamá.

CORUNA. (Viernes, noche.) Con destino a Cuba ha zarpado el transatlántico Reina Cristina, que recogió en este puerto 500 pasajeros y embarcó 800 sacas de correspondencia.

Viaja a bordo del Reina Cristina el ministro de Panamá en España, que marcha a su país para asistir a la apertura de la Exposición, el día 21 de febrero.

Desembarcó el diplomático americano mientras el buque permaneció en el puerto, visitó la población y fué agasajado por las autoridades y por el vecindario.

Festival benéfico.

VIGO. (Sábado, mañana.) Organizado por la colonia alemana y elementos locales, se prepara la celebración de un festival, cuyo programa corre a cargo de los tripulantes del transatlántico alemán Goeben, refugiado aquí, y del Cap. Arcana, refugiado en Villagarcía.

La mitad de los productos se destinan a engrasar la suscripción abierta en Vigo a beneficio de la Cruz Roja de los Imperios centrales, y la otra mitad para la institución local denominada Gota de Leche.

Un premio de 250 pesetas en el cruceo «Carlos V».—Otro en el «Alfonso XIII».

FERROL. (Sábado, mañana.) Uno de los premios de 25.000 pesetas del sorteo de ayer ha correspondido a un billete que jugaban los tripulantes del cruceo Carlos V.

El premio está muy repartido.

También la tripulación del Alfonso XIII se ha visto agraciada por la Fortuna, pues ha sido agraciada con otro de los premios de 25.000 pesetas, que igualmente está distribuido en pequeñas cantidades.

Reclutas a Africa.—Despedida entusiasta.

Hoy marcharon a sus destinos los reclutas que han de prestar servicio militar en Africa. En la estación había muchísimo público, que hizo a los reclutas una despedida cariñosísima.

Los soldados vitoreaban sin cesar, y con entusiasmo, a España y al Rey.

El acto fué conmovedor.

El «Carlos V».

Terminadas las reparaciones que se estaban haciendo en el Carlos V, salió este cruceo del dique del arsenal, dirigiéndose a la bahía.

Al pasar por delante del España y el Alfonso XIII, estos acorazados tributaron honores a la insignia de almirante que arbolaba el Carlos V.

AVISOS UTILES

Sidra Vereterra y Cangas Preferida por cuantos la conocen.

SRA. callista, manicura; servicio especial de señoras. Plaza Jesús, 3, 1.º

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO legítimo de Noruega, importado directamente por esta Casa. Se detalla en botellas a precios económicos, en la droguería de Haffranca y Calvo, PRINCIPE, 16.

Banco Industrial y Comercial Español (Banco de España) Se hace saber a los tenedores de acciones privilegiadas que pueden pasar por las oficinas del Banco, calle de la Victoria, todos los días laborables, de diez a doce, a cobrar el cupón núm. 2 de las mismas.—Comité de Dirección, Luis Calderón.

Joyería SAINZ Artística y económica. ALCALA, 14. (Chafalán de La Equitativa) Ultimos modelos en alfileres de colores ó imperdibles de señora.

LA ZAPATERIA establecida en la Calle de San Jerónimo, 51, entresuelo, cuya dueña era doña Mariana, participa a su guía clientela que liquida todas las existencias de calzados para niños.

VALENCIA. Una mujer ahogada. ALICANTE. (Viernes, noche.) María Grao, de cincuenta años, cayó a un río en Corrubia, pereciendo ahogada. Vázquez Mella. Ha llegado el diputado D. Juan Vázquez Mella.

Carestía de las substancias. VALENCIA. (Viernes, noche.) Los vendedores de carnes han anunciado que la semana próxima elevarán nuevamente el precio de todas las clases de carnes, y será la gunda vez que así lo hacen.

El malestar en las Sociedades obreras grande por estos repetidos aumentos en precio de los artículos de primera necesidad que siguen en los de las harinas, que se acentúan en cuanto el anuncio de actualidad tiene el pan.

La Prensa local censura la pasividad de la Junta de substancias, y añade que no se explica el alza en las harinas, cuando hace tiempo llegó a este puerto un barco con cargamento de trigo, ahora se está procediendo a la carga de otro y se anuncia la llegada de un tercero para la semana próxima.

Las carreteras. Se ha celebrado una Asamblea, a la que han concurrido representantes de 31 puntos interesados en la reparación y conservación de las carreteras de la provincia.

Los reunidos acordaron ratificar sendos a la Comisión gestora y quedar condecorados en Junta permanente de entidades locales alcaldes respectivos, mientras la Comisión trata con el Gobierno para encargar la misma Junta de llevar a la práctica más energéticos acuerdos si no consiguen atenderlos.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

MELILLA. En el día de hoy, en la función gilaica, se estrenó el pasatiempo en acto y dos cuadros, letra de D. Ezequiel de Vitorica y música del maestro Dorado, músico jefe del regimiento de San Fernando, número 11, denominado La escuela del piano.

En el teatro Alfonso XIII de esta plaza por la compañía que dirige el eminente actor D. Ventura de la Vega, se llevó a cabo el estreno, siendo muy aplaudida y obligando a salir al palco escénico a los autores repetidas veces.

La obra en cuestión es uno de los mejores que se han escrito en estos últimos meses que, sin ser de un color muy brillante, entretienen al público.

La música, original é inspirada, demuestra que el Sr. Dorado es un completo compositor, y que tiene gusto al adaptar a la letra la inspiración musical.

GIJON.—Teatro Jovellanos.—El estreno por la noche debutó en este elegante teatro la Compañía cómica dramática de Vigo, que con tantas simpatías cuenta en nuestro público. Las obras elegidas para el estreno fueron Los intereses creados, de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero. Todos los artistas, muy aplaudidos, en particular Ana María Manuel y Alejandro Maximiliano, rayaron a gran altura, dando gran satisfacción a sus respectivos papeles.

El jueves, en matinee, gran modo de no, se verificó el estreno de Dios y el hombre, de los Sres. Quintero, Serafín y Joaquín, dando gran éxito.

El teatro estuvo completamente lleno en la temporada se presenta brillantísima.

VALENCIA. «El gracioso actor» Camo celebró ayer su beneficio, y en el mismo día hizo las últimas representaciones de la presente temporada de este teatro, manifestando, viéndose lleno de los puntos, que se retiraba con satisfacción.

El Sr. Cano, que es uno de los mejores actores cómicos que pisan las tablas, se retiró a las mil maravillas el D. Papiño, obra El libre cambio, y con su gracioso trabajo irreplicable y su actuación cómica, hizo las delicias del público, que tuvo la hilaridad toda la velada, lo que constituye un éxito para el artista, que se retiró a su hogar con satisfacción.

El beneficio oyó aplausos como nunca, y sus amigos le obsequiaron con un regalo.

Mañana debutará la compañía de rri-Martinez Tovar, que en su obra, ráda dará a conocer varias obras nuevas.

(De La Correspondencia de Valencia)

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
22 de enero de 1866.

Cada día aparece mayor número de cuartos desahogados en las diferentes calles de la capital. Algunos periódicos atribuyen este cambio relativamente a lo que tiempos atrás se venía observando, no sólo al gran número de casas construidas últimamente, si que de la paralización que se observa en los trabajos públicos y en toda clase de empujes industriales. De todos modos, y sea la causa que quiera, es lo cierto que continúa en progresión ascendente el desahogado de las habitaciones de Madrid, forzosa-mente habrán de sufrir una baja considerable los respectivos alquileres.

PARA MAÑANA

Calendario y sanforal

Domingo 23 de enero de 1910.

Sale el Sol a las 7,33.
Se pone a las 17,21.
Sale la Luna a las 20,42.
Se pone a las 8,58.

SANTORAL.—Domingo tercero después de Epifanía. San Ildefonso, arzobispo de Toledo y patrón de la diócesis de Madrid-Alcalá; Santos Juan y Raimundo de Peñafort, confesores; Severiano Clemente, obispo, y Agatángelo, mártires, y Santa Emerenciana, virgen y mártir.

SAN EPIFANIO, obispo

Este Santo apóstol de Italia nació en Pavía, teniendo desde niño particular afición a la Iglesia; así fué que a los ocho años de edad entró a su servicio.

Fué elevado al sacerdocio y contribuyó poderosamente con sus trabajos evangélicos a contener el desbordamiento del torrente de la impiedad.

Elegido obispo de Pavía por sus grandes merecimientos, redobló aún más sus esfuerzos y murió santamente el día 21 de enero del año 996.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Real decreto aprobando el proyecto de ensanche de la villa de Bilbao.

—Otro ídem del proyecto de modificación de líneas del plano de ensanche de la ciudad de Valencia.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Comercio. Anunciando que el Gobierno inglés concede permiso de exportación para las pieles y cueros desde cualquier punto del Imperio Británico, mediante adecuadas garantías.

LA GRAN CRUZ DE ALFONSO XII

MARIANO DE CAVIA

A Mariano de Cavia, el insigne periodista y eminente literato, le ha sido otorgada la Gran Cruz de Alfonso XII, como homenaje a sus preclaros méritos.

El Consejo de Instrucción pública en pleno ha aprobado por unanimidad la propuesta hecha en este sentido por la Comisión de Condecoraciones.

El gran escritor, tan separado siempre del mundo de las distinciones oficiales, apegado constantemente a sus libros y a sus admirables trabajos literarios, acogerá satisfecho esa distinción, otorgada esta vez con justicia cumplida, porque ella representa el homenaje de todo el pueblo español, que ha sentido hacia su escritor predilecto, desde hace muchos años, una gran admiración, y ha seguido con entusiasmo creciente la labor copiosa e intensa del insigne maestro de periodistas y literatos.

El ministro de Instrucción pública, D. Julio Burell, que siempre guarda sus cariños para la Prensa, en la que tan alto renombre alcanzó, ha querido honrar la propuesta de la Gran Cruz para Cavia, trazando unas maravillosas líneas, dignas compañeras de las que tantas veces brotaron de su efusiva pluma, resumiendo en ellas el sentir de todos los periodistas.

He aquí el preámbulo de la propuesta: «Excmo. Sr.: Hay en las Letras españolas un nombre que representa la fecundidad y la renovación, el talento grave y el aliado ingenio, la erudición que reposa entre libros, y la inquietud espiritual que visita incansable todas las zonas de la vida. Ese nombre es el de D. Mariano de Cavia. Amargo, pero no de hielles, sino de justicia irritada y de choques revividos muchas veces en nuestra edad la sátrica que en el corazón de Roma clavara otra mano aragonesa; pero en el aliento a todo lo noble y a todo lo grande, las líneas trazadas por su pluma han despedido siempre verdadera luz evangélica. Sencillo y bueruido, al yunque del trabajo «el mundanal realizando el santo y doloroso sacrificio de bro, es ese hombre, sobre todo, en la expresión literaria del periodismo, en la obra social y educadora de esta vida nueva de la Imprenta, quien en la vigorosa vanguardia de una generación que declina hizo del periodismo una ciencia y tribuna, salterio y decálogo, ejemplo y ejemplo. Desde la hoja diaria el día de comer al hambriento de letras, el vis-

to de su propia luz al desnudo espiritual, y cuando el cosmopolitismo y la dejadez en la derrota, juntamente con transformaciones extrañas al periodismo histórico, pusieron en real ó artificioso menosprecio todo cuidado de forma, de estilo, de pureza y decoro en los nobles y delicados oficios debidos a la gloriosa lengua de Castilla, es decir, a la lengua con que gritó ¡Tierra! al describir definitivamente la obra de Dios, Mariano de Cavia montó la guardia de aquella gloria, y junto a tal tesoro, despierto a toda hora, fiel a su propia consigna, sigue en inmarcesible juventud mostrándose a España entera, y de España entera recibe admiraciones y ternuras para su españolismo y para su genio.

Ningún obrero lo igualó en el trabajo rendido, ningún otro español le supera en merecimientos del alma; sin embargo, sólo se adorna del título excepcional que él mismo se extiende todos los días al poner su nombre al pie de sus escritos. Mariano de Cavia no ha sabido nunca por sí mismo que haya premios ni recompensas en los abundantes Primitivos, Academias, Juntas, Asambleas de Ordenes con que exalta y honra el Estado los esfuerzos de la superioridad y muchas veces las aventuras afortunadas de la modestia. Para reparar ese olvido, que no es el primero en la historia de nuestras letras, y para rendir la justicia posible a un escritor excelso, a un bienhechor del alma española y a un creyente fervoroso en la patria y en sus destinos, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer, en cumplimiento del art. 3.º del real decreto de 17 de noviembre de 1906, que se consulte a ese alto Cuerpo, por vucencia tan dignamente presidido, acerca del ingreso de D. Mariano de Cavia y Lac en la Orden civil de Alfonso XII, para que pueda concedérsele la gran cruz correspondiente a su alta jerarquía literaria y a su nombre, magisterio y representación en la Prensa española.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 18 de enero de 1910.—Julio Burell.

Excelentísimo señor Presidente del Consejo de Instrucción pública.»

Mundo eclesiástico

Hoy ha dado principio en la parroquia iglesia de Santa Cruz la solemne novena que anualmente se celebra a la Sagrada Familia. La sagrada cátedra la ocupará todas las tardes el distinguido orador doctor D. José Tovar.

La música estará a cargo del organista de dicha parroquia, D. Jacinto Aceña.

—El Real Cuerpo Colegiado de Caballeros Hijosdalgo de la Nobleza de Madrid dedicará solemne culto, el 24 del actual, en la iglesia de Nuestra Señora del Buen Suceso, a su Patrono San Ildefonso.

—El 25 del actual dará principio, en la iglesia del Santísimo Cristo de la Salud, la solemne novena al Sagrado Corazón de Jesús, ocupando la sagrada cátedra, todas las tardes, el Revdo. P. Rosendo Ramonet, misionero del Corazón de María.

—La obra de fábrica del nuevo templo que se está erigiendo a la tan popular y venerada imagen del Santísimo Cristo de la Salud, de esta corte, se ha terminado ya, habiéndose colocado en un remate la bandera nacional; pero ha sido preciso suspender el resto de las obras por haberse agotado la totalidad de los donativos que se recibieron para la construcción.

Por esta causa no será posible inaugurar la iglesia en el próximo mes de mayo, como se había proyectado; y si la paralización de los trabajos se prolonga, también ha de redundar en perjuicio de la obra realizada.

De esperar es que los católicos madrileños contribuyan, cuanto antes, con sus donativos a la inmediata terminación de las obras, y podrán hacerlo enviando sus limosnas a la excelentísima señora condesa de Torre-Arias, Almagro, 19; al Excmo. Sr. Conde de Casal, plaza de Cánovas, 3, ó al rector de la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, Atocha, 58.

ZENITRAM

AGUA DE SOLARES INFALIBLE CONTRA LA NEURASTENIA

FUNCION BENEFICA

A beneficio del taller de Nuestra Señora de la Paloma y de Santa Sofía, se celebrará en el teatro de la Comedia el día 5 del próximo febrero, a las cuatro y media de la tarde, una fiesta que promete estar concurrenciosísima.

La compañía del citado teatro interpretará la comedia del insigne Benavente *Rosas de otoño*.

Después habrá concierto, en el que la soprano dramática señorita Ruiz Fajal, acompañada al piano por su hermana Blanca, cantará algunos fragmentos de obras de Mascagni, Tosti y Puccini.

La notable pianista doña Concepción Padilla ejecutará al piano obras de Liszt.

Es de esperar que, dado el fin caritativo de la fiesta, alcance ésta un gran éxito, mucho más si se tiene en cuenta que damas muy distinguidas de la Sociedad madrileña le prestan su decidido y valioso apoyo.

Las localidades se expenden en casa de la marquesa de Vista Alegre, Velázquez, 11, y en la contaduría del teatro.

En medio de los sinsabores...

Y disgustos de la vida, ¡cuántos momentos de satisfacción le debemos a los deliciosos bombones y caramelos y a los riquísimos chocolates de la afamada Casa de MATIAS LOPEZ! Sus productos son inimitables. Palma, 8, y sucursal, Montera, 25.

COMENTANDO

Que nos imiten todos

«Ya se conoce que los periódicos ven los toros desde la barrera y que no les alcanzan las consecuencias de la guerra.»

El párrafo que encabeza estas líneas es de una carta recibida ayer en esta casa. Ha debido ser escrita por uno de los muchos majaderos que por ahí andan sueltos y a quienes Dios se olvidó de ponerles en la cabeza la cantidad de cerebro necesaria para discurrir. Como por desgracia hay muchos que así piensan, aprovecho la ocasión para escribir unas cuantas líneas, rogando a mis colegas que escriban otras en análogo sentido, no sólo para que la verdad se extienda, sino para evitar la difusión del error. Con ello ganará la Prensa tanto cuanto pierdan los majaderos que, sin estudiar las cuestiones, se lanzan en el terreno de la afirmación extemporánea y absurda.

*

Si todos los industriales españoles hubiesen hecho lo que las industrias periódicas, España no habría sentido ni poco ni mucho las consecuencias de la guerra. La razón es matemática. A cinco céntimos se vendían los periódicos antes, y a cinco céntimos los vendimos ahora. A tres céntimos los vendíamos a los vendedores, y a tres céntimos los seguimos vendiendo todos. Por lo tanto, es un hecho probado que los diarios no han aumentado el precio de su mercancía.

Afirmado lo anterior, puedo ya decir, sin miedo a que nadie pueda afirmar lo contrario, que los periódicos no se han lucrado con la guerra, aumentando el valor de su mercancía.

*

Ya es eso mucho a la hora en que todos, absolutamente todos, desde el labrador que vende trigo, hasta el banquero que descuenta letras, han aumentado el precio de sus ventas y comisiones. Los diarios, por lo tanto, son los únicos capacitados para hablar de desinterés absoluto en este vocerío descompasado de intereses que protestan y alborotan, por ser los únicos que pueden decir al público que los compra, y a los intermediarios que los venden, que no alteraron el precio de su mercancía.

Pero aún hay más. Lo hecho por los periódicos, que ya tendría mérito por el solo hecho de haberlo realizado, lo tiene enorme, enormísimo, por las condiciones en que se está realizando. Los diarios españoles pueden decir al público, y demostrarlo, que no han subido el precio de su mercancía aun cuando sus proveedores de primeras materias han encarecido su precio. Subió el papel, subió el plomo, subió el estaño, subió el material eléctrico, subió el cobre, subió la pasta, subió el carbón, subió todo, hasta la cuerda para empaquetar. Y los periódicos, haciendo un milagro, continúan a cinco céntimos.

*

Todo eso sería soportable, ocasionaría solamente quebrantos en los beneficios. Pero hay aún mucho más: lo que ocasiona pérdidas. Los diarios españoles han perdido toda ó casi toda la publicidad extranjera. Nosotros, por nuestra tendencia aliada, vimos desaparecer de nuestras columnas toda la publicidad de los Imperios centrales, por no serles gratos. Y vimos también desaparecer la publicidad de los aliados, porque esos señores dejaron de hacer publicidad en España. Además, la publicidad española disminuyó no poco, y los anunciantes, en vez de aprovechar la ausencia de concurrentes para acreditar marcas, siguieron retraídos.

Todo lo dicho se comprueba con sólo mirar las planas de los diarios, quedando demostrado de manera irrefutable que los periódicos, a la misma hora en que au-

mentaban sus gastos, velan disminuir sus ingresos.

Las gentes se preguntarán: ¿Y en qué cuantía? Y yo les replicaré, que los periódicos grandes, los que están organizados industrialmente por la cuantía de su presupuesto, han disminuido sus ingresos totales, sumando el exceso de gastos con el descenso de ingresos por publicidad, en unas veinte mil pesetas mensuales. Esto equivale a decir, que el que no salda con pérdida, salda sin beneficio.

*

Ya sé yo que abundan las gentes que creen que los diarios tienen otros ingresos. Con esas gentes yo no puedo hablar, por la razón sencilla de que yo no hablo mas que de aquellas cosas que no pertenecen a la categoría de suposiciones. Sólo diré que todo eso de las subvenciones es una leyenda, desgraciadamente una leyenda. Y digo desgraciadamente, queriendo decir, que si alguien se considerase obligado a prestarnos ayuda, ni sería excesivo en el prestarla, ni deshonroso en nosotros aceptarla. Pero, desgraciadamente, las gentes que podían, y debían, y aun estaban obligadas a ayudar a los diarios, no han hecho otra cosa que dejar de anunciar. ¡Que es precisamente lo contrario!

Es decir, que como verdad irrefutable, queda probado, no sólo que los periódicos son las únicas industrias que no han encarecido su mercancía, sino que son las únicas, que a la misma hora velan el encarecimiento de sus primeras materias y la disminución excesiva de sus ingresos.

*

Por eso, a la hora presente, los diarios españoles son los únicos industriales que pueden hablar recio y alto, lo mismo a quienes venden el pan caro que a quienes se enriquecen vendiendo el carbón a precio de oro; a toda esa interminable serie de negociantes que creen que todos son como ellos y que en el Mundo no hay más misión que enriquecerse, cueste lo que cueste.

JUAN DE ARAGON.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Habiendo terminado las gestiones correspondientes, el día 25 se inaugurará un servicio de radiotelegrafía entre España y Hungría.

La estación costera española estará en Girona, y por ahora sólo se admitirán telegramas urgentes y oficiales.

*

Después de las gestiones del Sr. Franco Rodríguez, han quedado terminadas las diferencias que había entre la Compañía peninsular de Teléfonos y la de la red provincial de Vizcaya.

El acuerdo favorece grandemente el servicio telefónico de aquella provincia.

Día 20 de enero de 1910.

Telegramas en depósito, no entregados por diferentes causas:

Teresa González, Antonio López; Recio, sin señas; Pathecos, sin señas; Pérez Martín, Diputación, 51; Plante, Hotel France; Encarnación Suárez, Cuevas, 15; Antonio Marín, Velázquez, 2; Millán, sin señas; Manuel Moreno, gerente, Sandoval; José Borges, Pontejos, 2; Santiago Martínez, Sevilla, 5; Ramón García, Principe, 20; Josefa Navona, Gavay, 3; Guibern, sin señas; Praneuf, Princesa, 55; Sebastián Forn, ministerio de Hacienda; Gayda, sin señas.

LA LOTERÍA

El tercer premio de la lotería de ayer, correspondiente al número 19.129, ha correspondido a Madrid.

Se sabe que fué vendido íntegro a una sola persona; pero ignórase quién es ésta.

Sólo se sabe que dos décimos de la aproximación, correspondiente al número 19.130, fueron adquiridos por el conserje del Hotel de Roma.

Anisete Marie Brizard

Rey de los anisetes. 200 años de existencia.

Demostración de que con la moneda de siete céntimos se pueden pagar todas las fracciones, y, por lo tanto, de que abaratará la vida, permitiendo a todas las clases sociales pagar el valor exacto de las cosas sin perder los céntimos de fracción ó redondeo.

Además, los productos indivisibles, que por costar más de cinco céntimos necesitan ser vendidos a diez, podrán ser vendidos a su precio exacto.

Para pagar.	Se dan.	Se reciben.
1 céntimo.....	15 céntimos.....	14 céntimos.
2 —	7 —	5 —
3 —	10 —	7 —
4 —	14 —	10 —
5 —	5 —	0 —
6 —	20 —	14 —
7 —	7 —	0 —
8 —	15 —	7 —
9 —	14 —	5 —
10 —	10 —	0 —

Para que las gentes se vayan familiarizando con esta nueva moneda, que seguramente ordenará acuñar el Sr. Urzaiz para llevar al Tesoro 20 millones de pesetas, sin costarle un solo céntimo, y para abaratar no poco la vida de las clases proletarias, publicaremos estas líneas unos cuantos días, rogando a nuestros colegas que las reproduzcan.

Si el Sr. Urzaiz medita acerca de esto, y las gentes estudian los mil casos en que la moneda de siete céntimos les ahorrará cuatro, tres, dos ó uno, la fuerza de la razón se impondrá, y la acuñación será pronto una realidad.

Cosas madrileñas

EL AGUA EN LAS CASAS

Hace más de un año, y desde estas mismas columnas, denuncié a las autoridades municipales el abuso que cometían algunos caseros cortando el agua para los servicios domésticos durante la noche, cometiendo con ello un grave atentado contra la higiene.

Recibí en aquella ocasión algunas cartas con denuncias concretas, que puse en conocimiento de algunos tenientes de alcalde, sin que llegara a mis noticias que se había cortado el abuso.

Hoy, cuando, desalentado en mi modesta campaña, creía que ningún teniente de alcalde se atrevía a intentar remediar el mal que al vecindario se ocasiona cortando durante la noche el agua en las viviendas, me encuentro con el aviso siguiente:

«Se avisa a los vecinos del distrito del Congreso, en cuyas casas se acostumbró a cortar el agua por las noches, que denuncien el caso en la Tenencia de Alcaldía, calle de Cervantes, núm. 16, a fin de obligar a los caseros a no interrumpir un servicio tan necesario, cosa prohibida por las Ordenanzas, y que los vecinos no deben tolerar.»

En la Tenencia de Alcaldía se recibirán permanentemente esta clase de denuncias. Looado sea Dios que ha habido un teniente de alcalde que se ha preocupado de cortar el abuso.

Mi aplauso al Sr. Veleiro Hervás es tan grande como sincero.

LA BAJADA DE LOS TRANVIAS

Ya que al cabo de tantos meses de protestar contra el abuso a que antes me refero, he logrado que haya un teniente de alcalde que se preocupe de la salud del vecindario, voy a reproducir otro ruego antiguo a ver si el nuevo concejal delegado de Tranvías, el alcalde ó sus tenientes, quieren hacer cumplir el reglamento de Tranvías.

El artículo 23 dice en su primer párrafo lo siguiente:

«La subida de los pasajeros a los carruajes se verificará siempre por la plataforma posterior; la bajada, por la anterior, en los finales de trayectos, y por la posterior en cualquier otro sitio del tránsito.»

Pues bien: en esta época del año, en que los fríos son tan intensos, va uno en el interior de un tranvía, y cuando menos se piensa abre un pasajero la puerta de la plataforma anterior, para aparecer, y el que va dentro pesca un catarro ó una pulmonía.

¿Tanto trabajo cuesta el hacer cumplir el reglamento, que ordena que los viajeros se apeen por la plataforma posterior en cualquier sitio de la línea, menos en los finales de trayectos?

UN GACETERO DE LA VILLA

ERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Gratificación.
Se concedió la gratificación de 600 pesetas anuales al capitán de Ingenieros, con destino en el Centro Electrotécnico, D. José Lasso de la Vega.

Residencia.
Autorizóse para que pueda fijar su residencia en Córdoba, en situación de cuartel, al general de brigada D. Francisco Perabos Vasllejo.

Matrimonio.
Se concedió real licencia para que pueda contraer matrimonio al oficial segundo de Intendencia D. Fernando Martín.

Retiro.
Concedióse el retiro para esta corte al auxiliar mayor D. Telesforo Velasco Izquierdo.

Dispuso el que cambien entre sí los destinos que desempeñan los médicos primeros D. Julio Camino y D. Benito Roldán Sevilla.

ASUNTOS DE MARINA

Concurso de ingenieros navales.
Por real orden de 19 del mes actual ha sido resuelto el concurso para cubrir diez plazas de alumnos de la Academia de Ingenieros de la Armada entre primeros tenientes de Ingenieros del Ejército que contasen menos de veintidós años de edad.

Han sido nombrados alumnos los diez primeros tenientes que a continuación se expresan:

D. Carlos Godino Gil, D. Aureo Fernández Avila, D. Augusto Miranda Maristany, D. José Rubi Rubi, D. Antonio Más García, D. Luis Ruiz Jiménez, D. Jesús Alfaro Fournier, D. José Trío Illas, D. Juan Gamós Marín y D. Octaviano Martínez Barta.

Hoy 22 publicará el *Diario Oficial del Ministerio de Marina* la real orden a que aludimos.

Entrega de mando.
Aprobóse la entrega de mando del cañonero *Marqués de Molins*.

Comisión.
Confirióse una comisión del servicio al general de brigada de Artillería de la Armada D. Daniel González, acompañado de su ayudante personal y del teniente coronel de Artillería D. Juan Marabotto.

Cruz.
Concedióse la cruz de primera clase del Mérito Militar, blanca, sin pensión, al oficial primero de Intendencia del Ejército D. Luis Hidalgo.

Graduación y sueldo.
Se concedió la graduación y sueldo de segundo teniente al segundo practicante don Francisco Manresa.

Fastillas de café con leche

Las mejores del mundo, «Los Pirineos».

GUERNICA (VIZCAYA)

Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5-307

LOS TEATROS

CONCIERTOS POPULARES

Price.—De nuevo demostró ayer la Sección de Música del Círculo de Bellas Artes que posee el secreto de llenar de público distinguido la sala de uno de los teatros más grandes de Madrid: el teatro de Price.

La revelación de este secreto está al alcance de todos: dar buena música, bien interpretada, sin grandes sacrificios pecuniarios para el aficionado.

El primer concierto de la segunda serie asegura un gran resultado de todos órdenes para los restantes.

El programa interpretado por la Orquesta Filarmónica de Madrid era interesantísimo. Entre las novedades, *Cuento fantástico*, de Rimski Korsakow, y la *Rapsodia oriental*, de Glazunow, otro de los grandes maestros rusos contemporáneos, orientados, como los príncipes de esta escuela, hacia los cantos y danzas populares.

La obra de Rimski Korsakow gustó mucho. Es pintoresca, espontánea, y ofrece en la melodía y en la técnica, brillante y a veces algo extraña, los caracteres que forman la personalidad musical de su autor.

La obra de Glazunow es fuerte y encantadora al mismo tiempo. Su orientalismo se revela en la sencillez y belleza de sus melodías ensalzadoras. Las danzas son deliciosas; la «buita de un anciano» es una melodía serena y sentimental que cautiva. La última parte del segundo tiempo—«orgía desordenada»—es un prodigio de brillantez, de sonoridad y de belleza, que produjo grandísima impresión en el público.

Se aplaudió mucho al terminar ambas obras, que ejecutó la Filarmónica de manera admirable.

La ópera de *Coriolano*, de Beethoven; *Redención*, de César Franck; la *Sinfonía número 5*, de Dvorack, y el preludio de *Los maestros cantores*, completaban el programa.

De la obra de Dvorack, prodigiosamente ejecutada por los profesores que dirige el ilustre Pérez Casas, se repitió el segundo tiempo—«largo»—, que fué un prodigio de unidad y de expresión.

Las ovaciones se repitieron al terminar cada una de las obras, y el maestro Pérez Casas fué, como siempre, objeto de grandes manifestaciones de la admiración del auditorio por su batuta segura, audaz y sobria.

El primer violín de la Filarmónica, notabilísimo violinista, Sr. Fernández Ortiz, ocupaba su puesto vistiendo uniforme de soldado de Ingenieros.

Su Alteza la Infanta doña Isabel enalteció con su presencia la interesante fiesta musical.

R. DE C.

ACTIVIDADES

Español.—El domingo de la presente semana se darán en este teatro dos grandes funciones, tarde y noche, siendo la de la noche de carácter popular y a precios populares, representándose en ambas la comedia de magia, de gran espectáculo, *El velón de Lucena*, que tan enorme éxito ha logrado y que proporciona grandes entradas, agotándose a diario las localidades.

Lara.—El próximo domingo, a las cuatro y media de la tarde, sección doble, se representará la celebrada comedia nueva, en dos actos, titulada *Fantasmagoría*; a las seis y media, sección doble especial, la comedia en tres actos, original de D. Sinisio Delgado, titulada *La autoridad competente*; y a las diez y media de la noche, la comedia en tres actos, original de D. Manuel Linares Rivas, *La fuerza del mal*.

Apolo.—Hoy sábado se verificarán en este teatro cuatro secciones sencillas, a las horas de costumbre, representándose por este orden las aplaudidas obras *Diana casadora*, *El niño del principal*, *La estrella de Olympia* y *La ley del embudo*.

El domingo, secciones por tarde y noche, con los siguientes programas: a las cuatro, doble, por única vez a dicha hora y a petición, la popular zarzuela en cuatro actos *Los madrugados*; a las seis y media, especial, *La boda de Cayetana*, y por primera vez, la zarzuela fantástica en un acto, dividido en cinco cuadros y cuatro apariciones, original de Sinisio Delgado y el maestro Amadeo Vives, *La ley del embudo*; a las diez y cuarto, sencilla, *La estrella de Olympia*, y a las once y tres cuartos, sencilla, *La ley del embudo*.

El lunes, a las diez y cuarto de la noche, en tercera sección, sencilla, debut de la primera triple Srta. Clarita Panach con la aplaudidísima zarzuela en un acto *El barbero de Sevilla*.

Zarzuela.—El gran éxito que la noche del estreno alcanzó la comedia de los hermanos Beato Guerra *Así es la vida*, sigue confirmando en las siguientes representaciones, y el público, sin distinción de clases, acude al teatro de la Zarzuela, saliendo muy satisfecho de tan linda comedia, en la que triunfan la moral y la honradez.

Todos los intérpretes de la obra, y muy especialmente la monísima niña Natividad Mensar, consiguen todos los días muchos y muy merecidos aplausos.

Estrella.—El domingo se verificará en este favorecido teatro un variado y atrayente espectáculo de tarde y noche, con arreglo al siguiente programa: a las cuatro y cuarto, el celebradísimo vodevil en tres actos, con música de Berony, *La señorita Capricho*, gran éxito de esta compañía; a las seis y media, 85.ª representación de la obra de mayor éxito de la temporada, *El capricho de las damas*, por las primeras triples Sras. Lahera, Villar, Haro y Saavedra; Sra. Mesejo y Sres. Peña, Allen-Perkins, Sola, Lorente (J. y E.), Barba, etc.

A las diez y cuarto, el divertidísimo vodevil en tres actos, de Asensio Más y Cadenas, música de los maestros Vidverde y Foglietti, *A ver si cuidas de Amelia*, en que tan señalado triunfo alcanzan Dionisia Lahera y los

Srta. Peña y Ballester, secundados por las principales partes de la compañía.

Muy en breve se verificará el estreno de la ópera en tres actos, de Lohor, *La mujer ideal*, para la que está pintando un magnífico decorado el Sr. Martínez Gari, y costurando un hermoso vestuario la Casa Périz hermanos.

Cómico.—Hoy sábado, dos variadas funciones, representándose en la primera, a las seis de la tarde, las aplaudidas obras nuevas *La perla amarilla* y *La pobrecita Dolores*, y en la segunda, a las diez y cuarto, los dos grandes éxitos *La casa de Quirós* y *La real gana*.

El domingo, a las cuatro, *La casa de Quirós*; a las seis, *La perla amarilla* y *La pobrecita Dolores*; y a las diez y cuarto de la noche, *La casa de Quirós* y *La real gana*.

Novedades.—El próximo lunes, en la sección de la diez y cuarto, se verificará el estreno de la comedia lírica en un acto, dividido en dos cuadros, y en prosa, original de Julián Moyrón, música del maestro Barrera, titulada *Las mujeres malas*, para la que ha pintado una preciosa decoración el reputado escenógrafo Sr. Gayo.

El próximo domingo 23, se celebrará una gran función de tarde y noche, con el siguiente programa: a las cuatro, *Las volatinas*; a las seis, *El siglo de oro*; a las seis y cuarto, *Con permiso de Romanones*; a las siete y media, *Cine Fantomas*; a las nueve y cuarto, *Las volatinas*, y a las diez y media, *Los mosqueteros* y *Cine Fantomas*.

Cerquitas.—El domingo, a las cuatro y media, en función entera, se representará el gracioso juguete cómico, en un acto, *Coba fina*, y el juguete cómico en tres actos, gran éxito de esta, *La frescura de Luján*.

Sigue representándose, con portentoso éxito, en las secciones de las seis de la tarde y diez y media de la noche, el graciosísimo juguete cómico *La frescura de Luján*.

Infanta Isabel.—El domingo por la tarde se representará en este teatro, a las cuatro, doble, *Lo cursi*; a las seis y cuarto, *Jimmy Samson*.

Arturo Serrano está siendo estos días muy felicitado por el conjunto de compañía que ha sabido reunir en su teatro de la calle del Barquillo, a cuyo frente figura el simpático y notable actor y director Sr. Vilches.

LOS AFICIONADOS

Sociedad Linares Rivas.—Esta notable Sociedad celebrará su función mensual el próximo miércoles 26, por la tarde, en el teatro de la Princesa.

Se pondrá en escena la hermosa comedia en tres actos, *La raza*, una de las obras más interesantes del insigne autor que da nombre a la Sociedad, y que por no haberse vuelto a representar desde la época de su estreno por la compañía Guerrero-Mendoza revestirá los caracteres de un verdadero reestreno. Como fin de fiesta, se representará el gracioso sainete de Muñoz Seca y Alonso Gómez, *El contrabando*.

Continúa abierto el concurso literario que anunciamos el mes anterior, y cuyas bases se hallan expuestas al público en el domicilio social, Alcalá, 10, tercer derecho.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTÍN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.380.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including 'FONDOS PUBLICOS', 'Bancos y Sociedades', and 'Blanes cambios'.

CASA DE LA VILLA

El teniente de alcalde del distrito de Buenavista ha hecho un recorrido por las calles del mencionado distrito, habiendo visto en éstas y paseos montones de tierra de los que suelen dejar los encargados del saneamiento del subsuelo del sobrante que queda después de tapar las zanjas, y que llega a convertirse en montones de basura, habiéndoselo comunicado al alcalde presidente para que llame la atención de la citada Compañía y evite el que lo expuesto suceda.

También existen montones de tierra que los volqueteros vierten en donde les parece, habiendo ordenado el mencionado teniente de alcalde a los inspectores y guardias a sus órdenes que volquetero que vean vierte la tierra en sitios no autorizados para ello, obliguen al conductor del volquete lleve éste al Almacén de la Villa, y presenten la denuncia en la Tenencia de Alcaldía, para imponerle la correspondiente multa.

Resultando imposible toda labor útil y ordenada, de no regularse la audiencia que diariamente concede el alcalde a todo el que acude a su despacho, ha resuelto que desde la próxima semana queden reducidas las audiencias públicas a los martes y sábados, de once a una de la tarde, excepción hecha de los señadores, diputados y concejales, que podrán, como hasta aquí, concurrir al despacho del alcalde cuando lo tengan a bien.

El teniente alcalde del Congreso, Sr. Valero Hervás, ha multado con 50 pesetas a los dueños de los establecimientos siguientes y por las causas que se citan a continuación:

Pacífico, 39, bajo, verdulería: decomiso de una balanza con desnivel de 40 gramos y de una pesa de medio kilo con 50 gramos de menos.

Pacífico, 45, Antonio Padial, verdulería: tres pesas de cien gramos con falta de 15 en cada una.

Pacífico, 39, Pedro Sanz, ultramarinos: una pesa de medio kilo con falta de 30 gramos; otra igual con falta de 40, y una de dos kilos con falta de 170 gramos.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Protección a la industria hullaera. Ha manifestado el ministro de Fomento que está preparando el texto de un real decreto, para remitirlo a la Presidencia del Consejo, por el que se declara exceptuados del servicio militar activo en filas a los obreros picadores de las minas de hulla, y suspensión, con carácter provisional, respecto de dichos obreros, la prohibición de trabajar en el arranque del carbón, de los diez y seis a los diez y ocho años.

El sulfato de cobre. Habiéndosele conferido la representación de las entidades agrícolas catalanas, aragonesas, navarras y castellanas, para gestionar la solución del problema referente a la falta de sulfato de cobre, al senador Sr. Elias de Molins, ha conferenciado éste con el director general de Agricultura, Sr. D'Angelo, conviniendo en la opinión de que para salvar la riqueza vitícola en una muy extensa zona es absolutamente necesaria la intervención del Estado, pues demostrado que la producción nacional no es suficiente para las necesidades de los viticultores, se hará preciso traer este producto de Inglaterra, de donde ya ha sido solicitado por el ministerio de Estado; pero no es posible que, dadas las circunstancias anormales, puedan hacerse los pedidos a las Casas inglesas directamente por las entidades agrícolas.

Además de la gestión anterior, el Sr. Elias de Molins ha dirigido al ministro de Hacienda la carta siguiente:

«Excelentísimo señor ministro de Hacienda. Mi distinguido amigo: En la hoja que le incluyo, y en la copia de la carta dirigida al señor Presidente del Consejo de ministros, verá usted los antecedentes sobre el problema de la carestía del sulfato de cobre, cuya importancia no he de encarecer. Yo tengo la representación de importantes entidades agrícolas de Cataluña, y a mi lado están otras no menos valiosas de Aragón, Navarra, Castilla, etc.

No se trata sólo, como usted sabe, del interés de algunos centenares de viticultores acomodados, que saldrán del paso como puedan, y si del de millares de pobres cultivadores é interesados en la vida, arruinados ya en muchas comarcas por efecto de plagas que destruyeron casi la totalidad de la última cosecha, de suerte, que no han tenido vino para vender y aprovechar la elevación del precio de dicho producto, y es deplorable su situación.

Atendiendo a los efectos de una notoria calamidad nacional y al interés de la masa, ó sea de los pobres, considero indispensable la intervención del Estado en la forma que indico en los documentos que le acompaño, y que completan lo que le digo en esta cartanota.

Hemos de evitar que estalle el conflicto y que se exteriorice la opinión en los campos de un modo peligroso, creyendo, al manifiesto así, hacer un servicio al país y al Gobierno.

No ignoro cuál es por regla general su criterio en estas cuestiones; pero se trata de un caso especial y extraordinario, que requiere también medidas especiales y extraordinarias.

Si se pierden las próximas cosechas del viñedo, no sólo quedará arruinado el viticultor, sino que el consumidor, que necesita, sobre todo la clase trabajadora, el vino como alimento reparador, no podrá conseguirlo por su elevado coste, y a riesgo también de que aumente la adulteración, nociva a la salud.

No dudo compartirá usted con el Presidente del Consejo de ministros y con todos la idea de la necesidad de que éste problema tenga satisfactoria solución, y que por parte del Gobierno, y por la intervención que usted

en ello deba tener, se dictarán cuantas medidas resulten eficaces para salvar a los pobres viticultores de una ruina inminente.

Conoce usted ya mis profundas convicciones; pero si tiene usted otras soluciones que estime eficaces, luego me las comunico, pues es asunto que, por la representación que usted ha de preocuparme en todos momentos para contribuir a salvar tan importantes intereses del país.

Me reitero muy muy afectísimo amigo y seguro servidor q. e. s. m., José Elias de Molins.»

GRACIA Y JUSTICIA

Los asuntos eclesiásticos. El embajador de España cerca de la Santa Sede, Sr. Cabeton, ha celebrado extensa conferencia con el ministro de Gracia y Justicia, con el fin de uniformar su mutua acción en lo referente a los asuntos eclesiásticos.

El pago de dietas. En vista de las diversas reclamaciones que se habían formulado sobre el pago de dietas por las Audiencias a jurados y testigos, se han adoptado por el ministerio las medidas más eficaces para regularizar este servicio. A este mismo fin, y para que en lo sucesivo no se vuelva a suscitarse ninguna dificultad, se estudia el proyecto de encomendar a las Delegaciones de Hacienda la operación material del pago, mediante recibos talonarios expedidos por las autoridades judiciales.

¿Sufre usted del estómago?

¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene usted gastritis, gastralgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad de los intestinos? Tome usted el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS y curará en poco tiempo.

SUCESOS DEL DIA

Fatal equivocación.

Eustaquia Sánchez, domiciliada en la calle de la Flor Alta, número 5, tomó por equivocación sublimado corrosivo, que le produjo una intoxicación.

Cochero herido.

Cuando el cochero Lucas Jiménez estaba colocando el ronzal al caballo del coche que guiaba, hizo el animal un brusco movimiento de cabeza, y el cochero quiso sujetarle, pero se hirió en la mano derecha.

Los médicos de la Casa de Socorro del distrito del Hospital practicaron la primera cura a Lucas, observándole una extensa herida y la fractura de dos falanges.

Denuncias contra panaderos.

Por la Dirección general de Seguridad se tramitaron anoche ocho denuncias contra las siguientes tahonas y expendurias por venta de pan falta de peso: Miguel Servet, 17; paseo de las Delicias, 68; Lavapiés, 49; Valencia, 3; Preciados, 32; Descalzas, 4; Bordadores, 3; y Cardenal Cisneros, 73.

Los robos en los trenes.

Cerca de la estación de Medina del Campo le robaron a doña Adelaida Ferroiro, que viajaba en el tren correo de Galicia, un maletín conteniendo 300 pesetas en monedas portuguesas, dos sortijas y documentos de interés.

Obrero lesionado.

El aprendiz de carpintero Abilio Fonseca, de catorce años, se ocasionó lesiones de pronóstico reservado trabajando en un taller de la calle de Juan Bravo, núm. 82.

Accidente casual.

Don Félix García, que habita en la calle de San Bernardo, núm. 122, se dio casualmente un golpe en el brazo derecho, fracturándose el hueso.

Fuó socorrido en la Casa de Socorro de la Universidad, donde calificaron su estado de pronóstico reservado.

Muerte repentina.

Un caballero que aguardaba en la estación del Mediodía la llegada de un tren se sintió repentinamente indispuerto.

En el servicio facultativo de la Compañía se le auxilió, pero los esfuerzos de los médicos resultaron inútiles. El enfermo falleció a los pocos momentos, víctima de una angina de pecho.

Se dió aviso al Juzgado de guardia, que se incautó de documentos del difunto. Era dentista y estaba establecido en Madrid.

Lamentable equivocación.

Doña Carmen Camporado, de veintidós años, domiciliada en la calle de Alcalá, número 92, se tomó equivocadamente una pastilla de permanganato potásico.

Fuó auxiliada de primera intención en la Casa de Socorro de Buenavista, donde calificaron su estado de pronóstico reservado.

Cañida grave.

En el Cerrillo de San Blas se cayó por un desmorone el niño de doce años Agapito Grillán Santos, fracturándose la tibia y peroné izquierdos.

Conato de incendio.

Por haberse prendido el hollín de una chimenea hubo anoche un conato de incendio en la casa núm. 4 de la calle de Campanones. Afortunadamente quedó extinguido sin grandes esfuerzos por el personal del servicio de incendios.

Los periodistas de Algeciras

Según noticias comunicadas por telégrafo al ministerio de Gracia y Justicia, a virtud de la intervención en el asunto del fiscal de Cádiz, se ha decretado la libertad de los periodistas detenidos por el Juzgado de Algeciras, con motivo de la publicación en el periódico *El Diario del Campo de Gibraltar* de un capítulo del libro de D. Manuel Meigar titulado *El Algecraño*.

Una obra social nueva

En el campo social de nuestra patria surgen con inusitado vigor las ideas é instituciones de índole económica. Dos milicias que Juan Pujol, el distinguido y ameno publicista, nos dió á conocer en «A B C» la actividad que el clero español ha desarrollado en pro de la agremiación agrícola. Dos mil son los Sindicatos que, según parece, existen en nuestra Península, extendiendo por aldeas y villas la técnica moderna del cultivo y favoreciendo el desarrollo y la práctica del crédito basado en el mutuo apoyo. Cuando la eficacia de esas instituciones, que ahora comienzan a existir, se declare en toda pujanza, nuestra agricultura se ha de mostrar en plena renovación, para bien de los labradores y del Estado. Creo que el fundamento más serio que hoy puede tener cualquier pensamiento para abrigar consoladoras esperanzas respecto á nuestro porvenir, está en esas instituciones y en el resultado que ellas han de dar no tardando.

En las ciudades no se ha desarrollado con tanta fuerza el espíritu societario. Mejor dicho, ha venido desenvolviéndose de algunos lustros á la fecha, pero con señalada orientación socialista. Como las muchedumbres ciudadanas, por su mayor ilustración, pueden ser más fácilmente utilizables en las luchas de partido, los adversarios del orden han aprovechado la coyuntura para organizar su hueste y establecer una base de opinión en aquellas muchedumbres. Así se ha visto caer paso á paso las fuerzas socialistas, que dicho sea entre paréntesis, cuentan con más adictos de los que podían contar antes dando á la propaganda que se ha hecho, ruido que se ha metido y á la inercia que han mostrado los elementos de orden para contrarrestar con opuestas campañas el procedimiento de los secuaces de Pablo Iglesias. Y si tan poco resultado ha obtenido la labor revolucionaria de los socialistas hasta ahora, á pesar de no tener competencias ni obligaciones, cabe preguntarse: ¿Qué eficacia tendrá en adelante, cuando la mine y la dispute el terreno la propaganda de agremiación conservadora, netamente católica, que empieza en estos momentos á dejarse sentir en los grandes centros de población? Porque, no hay duda, en el campo social de las urbes la asociación conservadora toma puestos. En Barcelona existe ya una acción poderosa de agrupamiento cristiano de clases; existe en Bilbao, existe en Valladolid. Tráigase á la memoria la inauguración que de la Casa del Pueblo católico se hizo en ese último punto poco ha. El catolicismo social se decide, por lo visto, á acometer la nada fácil empresa de atraerse las clases obreras ciudadanas. A ello obedece, quizá, el movimiento notado en Madrid durante los últimos meses.

Antes, Madrid se hallaba en retraso desde este punto de vista y con respecto á otras poblaciones hermanas. Fuera de algunos centros populares de escasa significación y no más poder, apenas había en Madrid vestigios de reacción democrática antisocialista. Los modestos trabajos mucho en la actualidad con el fin de despertar, y creo que los resultados corresponden ya á los esfuerzos. Pero don de se incubía calladamente el movimiento de reintegración popular católica de mañana en la calle de Juanelo, número 22, domicilio de los Sindicatos libres. Por mera casualidad he hecho allí una visita, y he salido revoloteado espiritualmente. El Centro es humilde y humildísimo. Un cuarto pobre con varias habitaciones, tres docenas de sillal, algunas mesas y unos cuantos libros; he ahí todo.

Todo, no que entonces no habría nada. Pápite allí ó, mejor dicho, hervir poderosamente un espíritu vigoroso de lucha, de conquista, que sólo poseen las instituciones llamadas á gran desarrollo. De ese espíritu es herencia y acicate un periódico semanal, *La Voz del Trabajo*, sindicalista y batallador si lo hay.

La obra la inició un ilustre dominico, el padre Gerard, coincidiendo en España; y encuauza un discípulo suyo, el padre Galo, y la mantienen é impulsan jóvenes arriados, salidos en su inmensa mayoría de la Casa del Pueblo. Dentro de ella existen hoy el Sindicato de ferroviarios y el de oficios varios que cuentan unos centenares de socios. Si instalará pronto el Sindicato de sirvientes, y se acaba de establecer el de dependientes de comercio.

De justicia es decir que la organización de éste se debe á los buenos deseos de una dama, doña Amparo de Blas, y á los trabajos de un ignoto sociólogo, el agustino padre Bruno Ibeas. Atendiendo á lo numeroso que en Madrid es la clase de dependientes de comercio, se puede augurar que el Sindicato que acaba de salir á luz ha de ser de los más poderosos.

He querido dar á conocer la institución de los Sindicatos libres á los lectores de LA CORRESPONDENCIA, porque juzgo que será conocida de ellos. Por el espíritu que anima y la organización independiente que tiene debe adquirir desarrollo. Los católicos al planearla y promoverla, han prescindido de muchas fórmulas reglamentarias, que no hacen, hoy por hoy, ningún fin, y han buscado, á mi juicio, en «El Debate» del 2 de bien, á mi juicio, en «El Debate» del 2 de crítica solapadamente esta tendencia en su suelta muy tendencioso á mi ver, «Voz del Trabajo».

Creo é anónimo autor del Sindicato que se va á alguna parte con los Oficios y los Cofrades? La historia de los Oficios es muy conocida para que pueda esperarse algo de los gremios con estatutos de Hermandades de ánimas. Las necesidades y modo procediendo de ser de la sociedad requieren hoy procedimientos de cultura espiritual y de moralidad. Por eso los católicos, que no se orden no podemos menos de solicitar estos procedimientos de cultura espiritual y moralidad. He querido dar á conocer la institución de los Sindicatos libres á los lectores de LA CORRESPONDENCIA, porque juzgo que será conocida de ellos. Por el espíritu que anima y la organización independiente que tiene debe adquirir desarrollo. Los católicos al planearla y promoverla, han prescindido de muchas fórmulas reglamentarias, que no hacen, hoy por hoy, ningún fin, y han buscado, á mi juicio, en «El Debate» del 2 de bien, á mi juicio, en «El Debate» del 2 de crítica solapadamente esta tendencia en su suelta muy tendencioso á mi ver, «Voz del Trabajo».

NICOLAS OLANO

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Austria

Comunicado oficial austriaco. NORDBEICH, 22 de enero, a las once y treinta de la mañana. A consecuencia de las grandes bajas que han sufrido los rusos el día 19 en los combates de Teperoutz y de Bossen, se vieron obligados a hacer pausa en la lucha.

Aparte de los duelos de artillería intermitentes, ha reinado ayer aquí y en los demás sectores del frente Nordeste una calma rectora.

Rectificación. CONSTANTINOPLA. Dice la agencia Milli que el parte oficial francés pretende que en la noche del 8 al 9 y obrando según plan preconcebido, fué bombardeado Galipoli.

Los turcos abrieron el fuego a las cuatro de la mañana, cuando ya había terminado el embarque de tropas.

La agencia Milli hace notar que en la noche del día 9 no cesó el fuego turco y que no hubo tregua, luchando continuamente la Infantería.

El hecho de que las tropas turcas, al avanzar, a las tres, pasaron por encima del enemigo que acababan de derrotar, prueba la victoria de la lucha y lo grandes que fueron las bajas enemigas.

Lo que pretende probar el parte francés es contrario a la verdad.

Conferencia. ATENAS. Dice la Agencia Havas que los embajadores de Francia y de Inglaterra han conferenciado largamente con el Presidente del Consejo Skuludis. Los periódicos de la noche le atribuyen gran importancia.

No fué austriaco. VIENA. El Gobierno austrohúngaro ha puesto en conocimiento del embajador norteamericano que no participó ningún submarino austrohúngaro del hundimiento del vapor «Paris».

A pique. LONDRES. Dice el «Lloyd's» que el 17 ha sido hundido el vapor británico «Southland».

El bloqueo. BERGEN (Noruega). Estando anclado el vapor noruego Bergensford en Kikkovall, los ingleses se apoderaron de todas las sacas postales.

Ante todo, fué registrado el equipaje de los pasajeros, decomisando once cajas.

LONDRES. El correspondiente en Rotterdam de The Daily Telegraph pone en guardia a sus paisanos para que no pongan, tantas trabas al comercio holandés, ya que los holandeses empiezan a darse cuenta que han sacado un mal partido en la cuestión, a saber: si el bloqueo británico era efectivo o no.

Las municiones yanquis. WASHINGTON. El proyecto que se refiere a la información de la exportación de municiones de guerra ha sido revisado brevemente por la Comisión del Senado que entiende en asuntos extranjeros, pasando a la Comisión respectiva.

DE LA GUARDIA CIVIL

Para el ministro de la Gobernación. Una calle que es una vergüenza.

Con todos los respetos he de dirigirme hoy a la primera autoridad gubernativa de la nación, al Sr. Alba, el buen ministro, para enterarle del poquísimo caso que hace el Ayuntamiento de Madrid de las quejas fundadísimas que desde este y otros periódicos se han elevado a la Corporación municipal, interesada para la urbanización y arreglo de la calle de Ciudad Real, única que da acceso al cuartel de la Guardia Civil de la Comandancia del Sur, en el que se albergan cuatrocientas familias y al que han de ir, para asuntos oficiales, centenares de personas de todas clases sociales.

Esta es la tercera vez que, en el transcurso de un mes, dedico mi artículo a defender los intereses de los vecinos de aquella barriada. Dado lo que expuse en los anteriores, por la consideración a tanta pobrísima gente como la que vive por las inmediaciones del cuartel, por deferencia y atención con los jefes, y por responder al alto concepto que tengo de presé, creí que, a lo menos, intentarían hacer en buen lugar, y yo, gustosísimo, hablaría, a todo bombo, hecho público el celo y cortesía de las autoridades municipales.

Nada se ha hecho. Todo está, no lo misterio, pero como, afortunadamente, para los dos últimos artículos sobre tal tema, y como un estado solo estaba dispuesto a queja que lei en la CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, hace tres días, firmada por varios vecinos, el día 6 ocurrieron, por el vergonzoso estado de la calle de Ciudad Real, dos hechos que merecen toda la publicidad, y he comprobado la certeza, rompo hoy, nuevamente, una lanza en favor de lo que se pretende, orgulloso de la colaboración de «El Ejército Español», y seguro de que el ministro de la Gobernación, de acuerdo con el alcalde, adoptará alguna resolución para evitar el aislamiento forzoso en que queda dicho cuartel apenas caen cuatro gotas, por el barrizal enorme y profundo que impide el tránsito por la calle de Ciudad Real.

El día 6, lector, habiendo fallecido en aquel edificio del Estado, que costó más de dos millones de pesetas, una señora, al verificarse la conducción del cadáver, no pudo el coche mortuorio llegar al cuartel por quedar atascado hasta los cubos en la tan renombrada, por lo indecente, callecita.

Y ante el asombro e indignación del vecindario se sacó la caja fúnebre en hombros hasta el paseo de las Delicias, y en éste esperaron los demás coches de los que asistieron al acompañamiento.

El mismo día, el director general de la Guardia Civil, general Orozco, quiso ir al referido cuartel para devolver la visita que en Comisión oficial había recibido aquella mañana de los jefes y oficiales del 14.º tercio, y al entrar el automóvil por la calle de Ciudad Real, paró el conductor y dijo al general la imposibilidad de continuar.

Hace dos días, los nuevos automóviles destinados al servicio de vigilancia de SS. MM., tales precauciones tuvieron que adoptar para llegar al cuartel y recoger a los guardias, que se montó tarde el servicio por el tiempo que perdieron en sortear los baches y trincheras de basura...

Señor ministro de la Gobernación: El arreglo, metálicamente considerado, es de muy pocas pesetas; salvar los inconvenientes de si la calle de Ciudad Real es ó no de propiedad particular, y, por tanto, que no corresponde al Ayuntamiento la urbanización, no es cosa difícil.

Si es del Ayuntamiento, porque a él corresponde, y si no, porque puede obligar al dueño, y si no, por razón de fuerza mayor, no es posible que el Estado, que se gastó tantos miles de pesetas en el edificio y que contribuyó a que se poblara aquella parte de Madrid, por entonces desierta y falta de seguridad personal, consienta tanta incuria y proteja, con su cruzamiento de brazos, tan insolito abandono para con sus edificios y para con Corporaciones tan leales como la Guardia Civil.

LADERA

El subsecretario, por encargo del Sr. García Molinas, solicitó de la Prensa la cooperación en esta obra benéfica para que excite al vecindario a la formación de las Comisiones de barrio, a fin de saber concretamente dónde existe la necesidad y poder atenderla directamente.

Ha terminado la huelga de los obreros de la Hullera de Turón (Asturias).

El conde de Romanones llegó esta mañana a Madrid, encontrándose con la grata novedad de un nieto más, hijo de los condes de la Dehesa de Velayos.

Despachó con varios ministros, entre ellos los de Gobernación y Estado.

Cuando recibió a los periodistas les manifestó que había traido firmado de Santa Cruz de Mudela un decreto de Instrucción pública disponiendo cesen todas las agregaciones que hay de personal dependiente de dicho departamento, respecto de las cuales dijo el Presidente que llegan a sumar una cifra enormemente considerable.

Esta tarde, como está anunciado, se celebrará Consejo de ministros a las cinco y media.

Ha recibido el ministro de Hacienda representaciones de los Circuitos mercantiles de Madrid, Sevilla y Bilbao; de dueños de cafés económicos de esta corte, de fabricantes de papel y de importadores de bacalao.

Excepto las dos últimas, todas le hablaban de la conveniencia de que se abarata el problema del azúcar en el sentido de abaratar los precios.

Acercó de ello, declaró el ministro que muy en breve resolvería la cuestión, con lo cual desaparecería el estado de incertidumbre de que se quejan los propios fabricantes.

Los importadores de bacalao le hablaban de la supresión de los derechos arancelarios sobre dicho artículo; exponiéndoles el ministro que tenía un criterio contrario a la supresión, por entender que, de dictarse, no favorecería ni al comerciante en gran escala, ni al vendedor al detall, y menos al consumidor.

Los fabricantes de papel le interesaron la adopción de medidas que abaraten la pasta que tienen necesidad de importar para su industria.

TEATRO REAL

Hoy sábado, «Tannhäuser», a las ocho y media.

Hoy sábado, «Tannhäuser», a las ocho y media.

Gravemente enferma la madre del Sr. Palet, este eminente tenor se ve en la imposibilidad de salir de Barcelona para cantar «La Gioconda», anunciada para esta noche.

En virtud de esto, la Empresa del teatro Real ha acordado que para la función de esta noche se ponga en escena «Tannhäuser», la grandiosa obra wagneriana, con el mismo excelente reparto de la primera y segunda audición de esta temporada.

Dirigirá la orquesta el maestro Panizza.

Mañana domingo, por la tarde, «Tannhäuser».

Mañana por la tarde, en función correspondiente al abono de tardes, se pondrá en escena «Tannhäuser», con el mismo reparto que en las noches anteriores.

EXTRANJERO

Villa, prisionero. NUEVA YORK, 21. El cónsul americano en El Paso confirma que el general Villa ha sido hecho prisionero por soldados de Carranza cerca de San Jerónimo.

El señor ministro de la Guerra ha dictado una real orden que merecerá muy buena acogida en el Ejército.

Se dispone en ella que en lo sucesivo el tiempo de guarnición en Baleares y Canarias no sea computado como servido en África, respetándose los derechos adquiridos con anterioridad a la publicación de dicha real orden.

Una Comisión de naranjeros de Murcia, acompañada de los representantes en Cortes por aquella provincia, visitó anoche al ministro de la Gobernación para hablarle en favor de la exportación de la naranja.

Es de suponer que la misma Comisión haya visitado al señor ministro de Estado.

En Gobernación se recibieron anoche noticias de Santa Cruz de Mudela, dando cuenta de haber salido para Madrid el señor Presidente del Consejo.

El ministro de la Gobernación visitó esta mañana al Presidente del Consejo, para darle cuenta de las novedades ocurridas durante su ausencia.

El gobernador de San Sebastián comunica que le ha visitado una numerosa Comisión de obreros, para solicitar trabajo.

Según informes oficiales, los hojalateros de Santander han hecho hoy un paro general, como protesta contra la Compañía Asuriana, que ha aumentado el precio del cinc en un 250 por 100.

Han sido puestos en libertad los tres periodistas detenidos en Algeciras.

El Sr. García Molinas ha visitado esta mañana al subsecretario de Gobernación, por estar ausente el ministro, para darle cuenta de la reunión celebrada ayer en el Ayuntamiento con objeto de organizar la caridad en Madrid.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el acci-

dente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes: 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma. 3.º Los padres, y últimamente 4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá.

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera inválida total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes: Madrid, 18 pesetas. Provincias y Portugal, 20 » América y Oceanía, 20 » Unión Postal, 36 »

Los pagos pueden hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—(13.º de abono, 2.º del turno 2.º)—8,30, Tannhäuser. PRINCESA.—9,15 (cuarto sábado de moda). La leona de Castilla y La casa de los crímenes. ESPAÑOL.—10 (100 de abono, popular), El velón de Lucena.

COMEDIA.—6, Chema: Amor y patriotismo, Venganza justiciera (estreno), Semeljanza funesta (gran éxito)—10 (popular), Ciertos son los toros y La propia estimación.

LARA.—6,30 (vermouth de moda, doble), La fuerza del mal (tres actos)—10,30 (doble), Fantasma (dos actos). APOLLO.—(17 de abono)—6 (Fenella), Diana cazada, Noche de la muerte al amor—7,10 (señalla), El nido del principal—10,15 (señalla), La estrella de Olympia, 11,45 (señalla), La ley del cubudo.

ZARZUELA.—6,30 y 10,30, Así es la vida.—Gran baile de máscaras de una de la noche a la madrugada. COMICO.—6, La perla ambulante (dos actos) y La pobrequita Dolores.—10,15, La casa de Quirós (dos actos), y La real gana.

ESLAVA.—6 (doble), El capribo de las damas (tres actos)—10,15 (doble), ¡A ver si cuitdas de Amelita! (tres actos).

NOVEDADES.—6, Con permiso de Romanones.—7,15, El siglo de oro.—8,15, Los mosqueteros.—10,15, Las voladoras.—11,15, Cine Fantomas.

MARTIN.—6 (doble), Los Quakeros (tres actos)—8,30 (señalla), Las elegres colegiales.—10,30 (doble), Los Quakeros (tres actos).

COLISEO IMPERIAL.—5,30, Ciertos son los toros.—6,30 (especial), Las últimas rosas.—9,30, Los chiquitines.—10,10 (especial), A fuerza de arrastrarse.

INFANTA ISABEL.—6 (doble), Jimmy Samsom.—10,15 (doble), Kinopresenten compan'graff y Lo cursi. CERVANTES.—6 (vermouth), La farsa de Lafuente (tres actos)—10,30 (doble), La frescura de Lafuente (tres actos).

PRICE.—6, Marina (zarzuela, dos actos)—10, Don Quijote de la Mancha.

BARBIERI.—Gran baile de máscaras de las 10 de la noche a la madrugada.—Entrada del caballero, 0,50; guardarropa, 0,50.

GRAN TEATRO (Palacio del Cinematógrafo) y CINEMA X.—A las 5.—Grandes éxitos: Ojito que mata, Semeljanza funesta, Charlie y el fuego (por el legítimo Chaplin), El oro guante (estreno), Un divorcio, Palfin y el boxeo, y Kinopresenten.—Noche, a las 10, en función completa, La Gajaha, creación de Fatima Miris, El secreto de Prometina y 10 minutos en París Concert.

SALON DORE.—Sección de cine de 4,30 a 12,3.—Cinco estrenos: Venganza justiciera (1.200 metros, Pathé), Noche trágica (800 metros)—Último día de la creación de Giovanni Grassi, Perdidos en las tinieblas (2.100 metros)—Éxito: Amor y patriotismo (1.000 metros, Pathé)—Domingo cinco grandes secciones a precios de días laborables, e iguales en todas ellas.

TRIANON-PALACE.—Cinema anéctico.—Desde las 5.—Éxito sorprendente de El secreto del faro (Gramma), y estreno interesantísimo de Venganza justiciera y El Policinela, de gran belleza.—Buñica, 0,40.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

AVISOS UTILES

Cómo se cura la anemia

La Srta. Pepita Prat, de Barcelona, Amargós, núm. 10 duplicado, primero, desde la infancia estaba sufriendo de una grande anemia, que amenazaba marchitar aquella juventud tan florida. La Srta. Prat tuvo la feliz inspiración de llamar en auxilio suyo a las Píldoras Pink, y en efecto, no tardaron éstas en vencer la dolencia.



Srta. PEPITA PRAT

«Desde mi más tierna edad—dice esta señorita—estaba débil y enfermiza: tenía mal semblante, me daban vahidos con frecuencia, me zumbaban los oídos, dormía mal y al levantarme ya me encontraba con fatiga. También sufría mucho del estómago y de jaquecas muy tenaces. Andaba mal de los intestinos y eran irregulares mis períodos. Una persona amiga, a quien las Píldoras Pink habían hecho grande beneficio, viéndome mi decaimiento y que ningún remedio me servía, me aconsejó que las tomara. Así lo hice y con infinita satisfacción vi que las Píldoras Pink me restituían con suma rapidez las fuerzas, el apetito y el buen color. Merced al tratamiento de las Píldoras Pink estoy perfectamente.»

Basta tomar unas cuantas Píldoras Pink por día para obtener ese mismo resultado; es decir, para pasar del decaimiento ininterrumpido, aunque lento, a la plena posesión de las fuerzas y de la salud; las Píldoras Pink consiguen este resultado por sí solas, sin necesidad de someterse a ningún régimen severo y complicado. El paciente continúa su modo de vivir normal; lo único que ha de hacerse es tomar una píldorita al tiempo de cada una de las principales comidas, cosa tan fácil como tomar un confite. No hay necesidad de más para restablecer los organismos, por debilitados que se encuentren.

Todos pueden leer en los periódicos numerosos certificados de curaciones obtenidas gracias a las Píldoras Pink, en casos de anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, agotamiento nervioso, neurastenia. Estos testimonios van siempre acompañados del nombre y dirección de la persona curada, de modo que resulta facilísimo informarse de la veracidad de cuanto en ellos se consigna.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de cuatro pesetas la caja; 21 pesetas las seis cajas.

SEÑORITA, hablando alemán, francés e inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoritas.—Alarcón, 29, pral. Izqda.

Mentocorina Darw. Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho. Un frasco, 3 ptas. Caja con frasco y pulverizador, 9 ptas. PEREZ MARTIN, ALCALA, 9. Farmacia Bonald, Núñez de Arce, 17. Y PRINCIPALES FARMACIAS

Catarros, asma. Inhalador Caldeiro, 3 ptas.

Millones de esponjas. PESCADAS CON BARCOS PROPIOS. Cepillería fina, Plumeros, gamuzas, etc., etc. Resaca, brillo ideal; perfuma y desinfecta. Apex limpia metales, inofensivo. Presupuestos gratis para acuchillar y encerar pisos. ALEJANDRE. INFANTAS, 13. Tel.º 3.062.

Se hacen toda clase de bordados económicos. Fuencarral, 128, 3.º centro, derecha.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas... Admón. y Caja: Arenal, 1, y Puerta del Sol, 8. Redacción y Talleres: Factor, 5 y 7.

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, Año. Rows: Madrid, Provs. y Portugal, Unión Postal, América y Oceanía.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA DE REDACCION, a Factor, núm. 7. LA ADMINISTRATIVA, a Arenal, núm. 1.

APARTADO DE CORREOS, NUM. 105.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor Administrador de este periódico.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

Esta Cabellera en 36 Días!



Yo no conozco al Sr. Bichon; nunca lo he visto. Sin causa aparente, se le aclararon los cabellos, hasta el extremo de que el cuero cabelludo aparecía casi completamente desnudo. El 31 de Mayo, dicho señor ensayaba tímidamente mi Sève. El 6 de Julio, empezaba un tratamiento journal con mi Sève n.º 2, y el 28 de Agosto me escribía lo siguiente:

«Se me ha acabado el frasco n.º 2; me ha vuelto a salir el cabello, muy poblado. Al verlo, nadie podría creerlo claro que antes estaba. Al emplear su «Sève», no esperaba yo obtener tan buen resultado y en tan poco tiempo. Sobrepujé a todo cuanto yo suponía, por lo cual estaré a usted eternamente agradecido.»

Y el 5 de Septiembre volvió a escribirme: «Con mucho gusto envío a usted el retrato mio que me ha pedido. Puede usted hacer de él el uso que quiera para probar la eficacia de su «Sève»».

20.000 TESTIMONIOS SEMEJANTES

AUTÉNTICOS INDISCUTIBLES, con nombres y señas, se hallan a disposición de todo el que quiera consultarlos en mi laboratorio.

Yo doy 100.000 francos

siempre, a cualquiera que pruebe que mi célebre Sève capillaire no detiene en 8 días la caída del cabello y no le hace volver a salir a cualquiera edad, con el color primitivo, sea cual fuere la gravedad ó la antigüedad del mal.

NUNCA FRACASA

PARA RECIBIR GRATIS, baje sobre cerrado, la exposición del método, escribid ó cúndid al Laboratorio OLBÉ, 22, Rue des Martyrs, Section , Paris

SALDO

Piel, sombreros, abrigos, vestidos fantasías, adornos, lanas, terciopelos, sedas, tapices, por fin de temporada. TINTOREROS, 2, Salto.

RELOJITOS

De señora, 6 pías; de caballero, 5; pulsera-reloj, 9; de pared, 10. Composuras con garantía de un año, precios siguientes: Repaso, 1 pía; limpieza, 2; cuerda, 2; cilindro ó árbol, 2; espiral, 2.—Antigua Relojería, Sai, 2 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor).

A atención: Se compra toda clase de mercancía que sea usada. Flor Beña, 18, pral.

DINERO

Con reserva a sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento. Costanilla de los Angeles, 5, 2.º De 10 a 12 y de 6 a 8

LIQUIDAMOS

un millón de trajes y gabanes para caballero y niños.—Imperial, 22, y Toledo, 17.



ACEITE de HOGG

de HIGADOS FRESCOS de BACALAO

Sin olor ni gusto desagadables

EL MEJOR de los FORTIFICANTES

Remedio soberano para prevenir y combatir:

Tos - Bronquitis - Tuberculosis

RECOMENDADO para las PERSONAS DÉBILES, NIÑOS RAQUÍTICOS

No se vende más que en frascos triangulares.

AVISO. Para evitar las falsificaciones, exigir sobre el envoltorio el sello de la UNION de los FABRICANTES

HOGG, Farmacéutico, 13, Rue Paul Baudry, PARIS. Depósitos en todas las Farmacias.



Usted teme al frío

Sus pulmones, resaca, tos, por un catarro crónico, le amenazan con el asma y la tos, que obligan a encerrarse en casa y sufrir el suplicio de la noche sin reposo.

FIMOL BUSTO

no es un vulgar calmante. Contiene Radio como las aguas minerales recomendadas para el pecho, y suprime la tos, curando la congestión de los bronquios.

FIN DE ESTACION

ABRIGOS PIEL

LOS DE 300, 400, 500 Y 600 PESETAS A 125, 175, 250 Y 300.

ABRIGOS PELUCHE Y TERCIPELO

LOS DE 200, 250 Y 300 PESETAS A 75, 100 Y 125.

ABRIGOS PAÑO

LOS DE 80, 100 Y 125 PESETAS A 35, 40 Y 50.

Hernández.-33, Montera, 33.



CYRUS

UNIVERSALMENTE RECONOCIDO COMO

RELOJ de más PRECISION y ELEGANCIA

DE VENTA EN LAS BUENAS RELOJERIAS



Llevar en la boca UNA PASTILLA VALDA

es tener en ella un tamiz, un filtro; es poner en ella una barrera infranqueable contra la invasión microbiana:

es hacer un seguro de preservación contra los peligros de la humedad, los enfriamientos, el polvo, los miasmas peligrosos que crían las Enfermedades del Pecho.

Es el remedio ideal, práctico, poco costoso, que calma instantáneamente la tos, facilita la expectoración, cauteriza las excoeraciones de la garganta, da aire a los asmáticos, a los enfisemáticos, cura las Laringitis más inveteradas, las Bronquitis más rebeldes, la Gripe con sus complicaciones y todas las Enfermedades de las Vías Respiratorias.

PERO ES PRECISO TENER GRAN CUIDADO de no emplear más que LAS PASTILLAS VALDA VERDADERAS

que son sólo las que se venden en CAJAS de a Ptas. 1.50 con el nombre VALDA en la tapa. Sólo las Verdaderas tienen eficacia.

H. CANONNE Farmacéutico PARIS

Aprobado de Real orden en el Ejército y Marina

PARA ENDURECER LA SUELA

LA SUELA KORTI

DEL CALZADO

Se desean concesionarios solventes en toda España.

Compraventa y administración de fincas

HIPOTECAS

COLOCACION DE CAPITALES

Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 a 1 y de 4 a 7. TELEFONO 4.442

UNGUENTO MAGICO (patentado).

Suprime callos, juanetes y toda dureza, en tres días. FARMACIA PUERTO, PLAZA SAN ILDEFONSO, NUMERO 4, MADRID y en todas, UNA PESETA.

Molinos - Compro

machacadoras y elevadores, aprovechables a fabricación de Yesos finos y escayolas.—Ferreiros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA

Capital: 750.000 pías.

Ferrocarril propiedad de la Sociedad Fabricación en Valdecañas Depósito y muelles en Madrid

PLAZA DE CASTELLAN, 5 F. C. de Valdecañas.—Cantabria, Teléfono 1.294.

PRECIOS	
600 kilos de yeso negro corriente	8.25
Id. id. especial	9.25
Quintal id. blanco	1.25

Yesos puros especiales para surastillado y bovedillas. Oficinas administrativas PAMPLONA, 3, entresuelo. TELEFONO 2.931

Queréis la salud??



Ferro-Quina BISLERI

Cura primaveril de la sangre. Reconstituyente poderoso, tónico eficaz, aperitivo e higiénico. Venta en farmacias y droguerías. Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMP.—Alcalá, 9, Madrid.

BANDEJAS

repujadas y de surtidos de bieros y demás objetos para de ley al peso, vando barato. Antigua Platería de López y Zaragoza, 4.

LOTERIA NUM. 17

Esta afortunada Academia repujada billetes a prova, de todos los sorteos.—Doña Luisa de Arana, Magdalena, 88, Madrid.

TEATRO REAL

Se oede paico bajo n.º de funciones impares de 2.º turno, hasta 15 marzo.—Plaza Independencia, 4, de 11 a 12.

Fuente de la Cruz, 4, de 11 a 12.

CAMAS DORADAS

Dorado inglés inimitable, mall pesada y que no prueba el contrario. Gran exposición. Fábrica y depósito: Calles de San Juan y de San Pedro, 13, 1.º y 2.º.

RECONSTITUYENTE

El más energético de los reconstituyentes es el VINO DE BAYAR.

Peptona rosada, devuelve a todas las personas débiles la fuerza y la salud. Depósito en todas las farmacias. Collin y Compañía, París.

AVISO

La Casa Central de la que da más DINERO por Papeletas del Monte, 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

TOS, CATARROS

Para curarlos en cuatro horas y evitar el TUBERCULOSIS.

PULMOGENOL

del Doctor Urdaria. Caja con 24 comprimidos, una peseta. Pídanse en farmacias, droguerías y Gayoso, Arévalo, 2.

CALIENTABANOS ELECTRICOS

Más económicos y sin inconvenientes de otros de tan mala Proyección. Tala Electro-técnica, Volta, Remanones, 17 y 6, Madrid.

VALLEJO FABRICANTE DE MUEBLES

de ebanistería y tapicería para alcobas, comedores, despachos y decorado completo de habitaciones. No comprar sin visitar esta casa.—Exportación a provincias. PLAZA DE CELEBRE, 1, esquina a Arévalo.

POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pídanse para divorcios y herencias. Precedencia, 64, Madrid.

OPOSICIONES A TELEGRAFOS

Convocatoria de 200 plazas. Instancias hasta 30 marzo.—Exámenes del Práctico el 1.º de junio; de Oposición el 1.º de julio.—Preparación en el Centro de la Academia CANO RUEDA, con su prestigio profesional del Cuerpo de Ingenieros.—Ningún otro Centro cuenta con mejores éxitos que este, ni con su magnífico internado base esencial de sus triunfos.—Programas e Informes SAN MARCOS, 8.

Lotería n.º 24

Administración. M. Rodríguez. Envíos a provincias y extranjero. San Onofre, 2, Madrid.

GUERRA AL FRIO

Gran surtido en caloríferos de petróleo y alcohol, toldos y mechas para los mismos, calentapiés, jaulas, alfileras, terias de cocina y otros artículos. HIJOS DE A. CANOSA, CRUZ, 21.

AVISO

La Casa que más paga por oro, plata, platino, gacinas y toda clase de alhajas en Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

LOS TIROLESES

Empresa Anunciadora ROMANONES, 7 y 8.

XXIV ANIVERSARIO

LA EXCMA. SEÑORA DOÑA PAULINA SOLER Y MILANA

VIUDA DE LOPEZ DE ARCE

FALLECIÓ EL DÍA 23 DE ENERO DE 1902

R. I. P.

Todas las misas que se celebran el día 23 del corriente en la parroquia de San Andrés, en la iglesia de Góngora la misa de Requiem a las diez, así como todas las del 23 en esta última iglesia, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha excelentísima señora.

Su sobrino, D. José Soler y Durand, RUEGA a sus amigos se sirvan recomendarla a Dios Nuestro Señor en sus oraciones.